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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l brutal encarecimiento de los 
materiales de construcción 
como el acero tendrá un impac-
to directo en la obra de amplia-

ción del puente del Centenario, que pre-
cisa de unas 8.000 toneladas de metal 
para ensanchar el tablero y para la fa-
bricación de los nuevos tirantes que sus-
tituirán a los actuales. Este problema 
no es exclusivo de este proyecto,  afec-
ta a la obra civil que ya está en carga en 
toda Europa,  y supone un sobrecoste y 
un posible retraso en los trabajos, que 
tienen un plazo de ejecución de dos años 
que ya ha comenzado a correr.  

En este caso y dada la envergadura 
del encargo, se estima un sobrecoste de 
unos cuatro millones de euros, según 
indican a ABC fuentes del sector, que 
aluden también al problema del trans-
porte, que también es más costoso, pues 
«no hay la misma disponibilidad de bar-
cos que antes de la pandemia. El parón 
durante el confinamiento se sigue arras-
trando y los fletes son cada vez más ca-
ros y menos frecuentes». Las fuentes 
consultadas aseguran que «los licita-
dores presentan ofertas muy ajusta-
das y ese sobrecoste conlleva entregar 
una obra en pérdidas si el cliente no 
hace una revisión de los precios. No 
hay quien soporte eso en el momento 
actual», aseguran. La compañía Accio-

La subida del precio del acero 
replantea los plazos del puente

na, que es la que encabeza la unión 
temporal de empresas que resultó ga-
nadora del concurso público, está ana-
lizando el problema, pero no se pro-
nuncia sobre el asunto. Así se lo han 
traslado a ABC fuentes de la compa-
ñía. 

Por su parte, el Ministerio de Trans-
portes Movilidad y Agenda Urbana ad-
vierte de que todavía es pronto para ha-
blar de demoras y señala que la nula 
actividad que se observa en el entorno 
del puente del Centenario no se debe a 
un retraso, sino a que «las obras nun-
ca empiezan por los trabajos más vis-
tosos». Desde luego, si se ha empeza-
do algún tipo de trabajo, debe de llevar-
se a cabo en otros enclaves, porque no 
hay un solo operario en el tajo ni se ha 
instalado siquiera una caseta de obra.  

Las fuentes ministeriales indican 
que «esta semana ya se verán labores 
de desbroce y servicios afectados y 
también próximamente se van a ver 
trabajos con una grúa para realizar 
unos sondeos». Sobre los precios de 
los materiales y su impacto en el pro-
yecto aseguran que «a medida que 
avance la obra se estudiará el caso, 
siempre dentro de la legislación vi-
gente». ¿Y eso qué quiere decir? El 
contrato que firmaron el pasado agos-
to la UTE adjudicataria y la Dirección 
General de Carreteras, dependiente 

del Ministerio de Transportes, no re-
cogía ningún mecanismo de revisión 
de precios, con lo que todo se deja a 
la negociación entre las partes.  

El plan de obras establecido propo-
ne comenzar por el refuerzo de las pi-
las, que precisarán de un gran aporte 
de hormigón, dejando los trabajos con 
las estructuras metálicas que se insta-
larán bajo el tablero, que son las que 
necesitarán más acero, para más ade-
lante. Se calcula que no comenzarán 
con esta labor hasta el tercer trimes-
tre del año que viene, con lo que ha-
bría plazo para comprar las planchas 
de acero hasta marzo o abril. Del pre-
cio que adquiera dependerá la viabili-
dad del proyecto, pero todo indica que 
el sobrecoste es irremediable.  

La patronal de constructoras y em-
presas concesionarias de infraestruc-
turas  Seopan, que representa entre 
otras a la propia Acciona, ya ha dado 
la voz de alarma alertando de que la 
«subida de precios sin precedentes en 
la mayoría de las materias primas bá-
sicas está afectando gravemente a la 
producción en curso en todas las com-
pañías del sector, tanto en el ámbito 
de la edificación como en la obra civil. 
Advierte de que «los registros de evo-
luciones de precios nacionales e inter-
nacionales confirman fuertes incre-
mentos. Las subidas en un sólo año 
son del 78% en el caso del acero corru-
gado, del 102% en el cobre y del 56% en 
el aluminio». 

«Esta situación coincide con una au-
sencia de mecanismos de revisión de 
precios en los contratos de obras pú-
blicas, ello debido a la reforma realiza-
da en la Ley de Contratos del Sector Pú-
blico en 2007 que transformó dicho 
procedimiento de obligatorio a discre-
cional. Eso supone en la práctica casi 
su completa desaparición de los plie-
gos de contratación», señala la patro-
nal. Igualmente pide que se actúe con 
carácter urgente en las obras en curso 
como la del puente del Centenario.  

En los mismos términos se expre-
saron ayer Gaesco y Fadeco, esta últi-
ma la patronal andaluza de contratis-
tas, que piden «la necesidad urgente 
de se revisen los precios de las obras 
contratadas y en ejecución ante el in-
cremento de las materias primas».  «Es-

E
l cambio de precios de 
los materiales de una 
obra es una de las 

causas más habituales de 
revisión de contrato. Siem-
pre que se presupuesta una 
infraestructura de enverga-
dura se sabe que puede ha-
ber sobrecostes, así que si 
el Ministerio no los asume 
cuanto antes volverá a agra-
viar a Sevilla. El Gobierno 
aún está a tiempo de que se 
cumplan los plazos en la 
ampliación de un puente 
que lleva años siendo un 
embudo insportable.

Paguen ya

ADRIANO

La subida sólo en un año 
del acero corrugado es del 
78%, según los datos que 
ofrece Seopan, la patronal 
de grandes constructoras

∑ El desvío se puede ir a cuatro millones 
si el valor de los materiales no baja, lo 
que podría generar un retraso 

∑ La patronal de grandes constructoras  
y Fadeco piden que se realice una 
revisión del importe de los contratos  
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tas subidas no pueden absorberlas los 
prespuestos de licitación  y para evi-
tar la paralización de obras es necesa-
rio actuar», señalan.  

Este proyecto, que es el único de 
envergadura que acomete el Gobier-
no central en Sevilla, se adjudicó la 
pasada primavera a la UTE formada 
por las empresas Acciona, Tecade y 
Freyssinet por 71,4 millones (sin in-
cluir el IVA).  

El objetivo principal de esta ac-

tuación es sustituir los 88 tensores 
del tramo atirantado de la SE-30 por 
otros de última generación con los 
que se mejorará la seguridad de toda 
la infraestructura. Ese es el  motivo 
de fondo y no ganar un carril extra, 
que es una mejora complementaria 
que se propuso después y que tam-
bién se llevará a cabo. Así lo recoge 
la memoria del proyecto que firman 
los estudios de ingeniería Fhecor e 
Ideam. 

E. M. 

SEVILLA 

Los dos viales alternativos que el 
Ministerio de Movilidad y Transpor-
tes ha construido para aliviar de trá-
fico el puente del Centenario esta-

rán en servicio este otoño. De hecho, 
uno de ellos está operativo desde el 
pasado 2 de agosto, que es el que co-
munica la SE-30 con la carretera de 
la esclusa. El anuncio lo hizo la pro-
pia ministra del ramo, Raquel Sán-
chez, quien visitó la ciudad para la 
ocasión.  

Apenas un día después responsa-
bles de la Demarcación de Carrete-
ras se reunían con miembros de la 
asociación de empresas del Puerto 
ProSevillaPort, a petición de este co-
lectivo, para conocer de primera 
mano los próximos movimientos. Se-
gún pudo saber este medio, durante 
esa reunión se transmitió la inten-
ción de abrir a finales de octubre el 
segundo ramal que conecta la carre-
tera de la esclusa con la SE-40.  

Este es el segundo vial es quizá el 
más importante, pues está concebi-
do para absorber el tráfico de camio-
nes que es el que más demora la cir-
culación, especialmente por la pre-
sencia de badenes y cuando se 
producen atascos. Esa es la intención 
del Ministerio, como se dijo en aquel 
encuentro. 

Según los datos que ofreció la De-
marcación de Carreteras, el Cente-
nario soporta el paso diario de 
100.000 vehículos, 10.000 de ellos de 
transporte de mercancías –de entre 
2.500 y 3.500 kilos de peso–. Esos son 
los que se desplazarían al itinerario 
alternativo por los terrenos de Ta-
blada. El recorrido avanza dejando 
a la izquierda la Zona de Activida-
des Logísticas (ZAL) hasta alcanzar 
los puentes móviles del la esclusa 
por los que se cruzará el río y se co-
nectará con la SE-40 y la AP-4 en sen-
tido Cádiz a la altura de la Dársena 
del Cuarto.  

Otra de las mejoras importantes se 
ha llevado es la instalación de nuevos 
semáforos para el control y gestión 
del tráfico en estos puentes y un sis-

tema de barreras que dirigirá al con-
ductor hacia el que esté bajado en 

ese momento. El uso de uno u 
otro o de los dos no lo decidi-

rá el volumen de tráfico ro-
dado, sino las necesida-

des del transporte ma-
rítimo que es 

prioritario en 
este caso. 

En otoño abre el 
segundo desvío para 
evitar el Centenario

∑ El Ministerio lo 
pondrá en servicio 
preferentemente para 
el paso de camiones

Imagen general del 

puente, que ya tiene la 

pintura de obra sobre la 

calzada  // MANUEL GÓMEZ
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Juan Marín conversa con Rafael Amor y Rocío Blanco ayer en Sevilla  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

E. S. 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz ampliará la línea 
de ayudas destinada a los autónomos 
para inicio de actividad en 10,6 millo-
nes de euros, según anunció ayer el 
vicepresidente de la Junta y conseje-
ro de Turismo, Regeneración, Justicia 
y Administración Local, Juan Marín, 
en el marco de una reunión celebra-
da en Sevilla con el presidente de la 
Federación de Trabajadores Autóno-
mos de Andalucía, Rafael Amor, en la 

que también participó  la consejera 
de Empleo, Formación y Trabajo Au-
tónomo, Rocío Blanco. «Andalucía li-
dera la creación de trabajo autónomo 
porque se han tomado decisiones que 
nos demandaba el colectivo. El traba-
jo autónomo representa en Andalu-
cía el 20% del PIB y tiene que tener 
una consideración en las administra-
ciones», apuntó Marín.  

Por su parte, Rafael Amor valoró 
estas medidas y afirmó que «la Junta 
de Andalucía, y concretamente la con-
sejería de Empleo, ha tenido empatía 
en esta difícil pandemia con los autó-
nomos andaluces». 

El vicepresidente de la Junta cifró 
en 24,1 millones de euros la nueva 
aportación que va a hacer la Conseje-
ría de Empleo «para fomentar y con-
solidar el trabajo autónomo en la co-

munidad». A través de modificacio-
nes presupuestarias, se ha dotado de 
13,5 millones la ampliación de la tari-
fa plana por un año más. Va dirigida 
a autónomos acogidos a la tarifa pla-
na estatal, «con idea de rebajar el cos-
te de sus cuotas a sólo 60 euros du-
rante un segundo año». 

Por su parte, la primera convoca-
toria de la subvención que inicien ac-
tividad se abrió en abril con con una 
asignación inicial de nueve millones 
de euros y llegó a 2.000 nuevos autó-
nomos. Todas las provincias han ago-
tado ya el presupuesto, por lo que se 
amplía en otros 10,6 millones. 

Las cuantías destinadas a mujeres 
mayores de 35 años y a hombres ma-
yores de 30 ascienden a 3.800 euros; 
y a 5.000 euros si la persona benefi-
ciaria es menor de 35 años.

La Junta amplía en 10,4 millones la 
ayuda a los nuevos autónomos

∑ ATA valora la «empatía» 
de la consejería de 
Empleo con el colectivo 
durante la pandemia
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El evento, que cumple cuatro años, reunió a profesionales y gestores públicos del sector turístico en la Galería de ABC  // J. M. SERRANO

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

El foro de debate turístico Hi! Southern 
Tourism Meeting (STM), que organi-
za ABC con la colaboración de la Con-
sejería de Turismo, Justicia, Regene-
ración y Administración Local de la 
Junta, se centró ayer en la cuestión de 
la sostenibilidad en el momento en el 
que el sector afronta su remontada. 
Esta nueva edición, que cuenta con el 
patrocinio de CaixaBank, Citysigh-
tseeing, CityExpert, Fundación Cruz-

campo, Real Club de Golf de Sevilla, 
Rosabus, Sevilla City Office y Vodafo-
ne, abordó los retos que futuro de los 
destinos tras la pandemia que ha man-
tenido paralizada la actividad duran-
te más de un año. La reactivación tu-
rística que están experimentando los 
destinos no será plena hasta dentro 
de dos o tres años. Esa es la previsión 
que manejan los organismos interna-
cionales y que comparte Exeltur, la 
sociedad en la que están implicadas 
las veinte compañías de turismo más 
importantes de España. Su director 
de Estudios y Análisis, Óscar Perelli 
del Amo, advirtió ayer de que el im-
pacto para el sector ha sido demole-
dor y en el caso de Sevilla ha supues-
to la pérdida de facturación 380 mi-
llones de euros. 

El dato lo ofreció durante este en-
cuentro del sector turístico de la ciu-

dad que cumple su cuarto año. Las imá-
genes de este verano con las playas y 
las ciudades monumentales llenas de 
turistas no palían el daño provocado. 
«Seguimos en un momento preocu-
pante», aseguró, tras recordar que «el 
sector en toda España ha dejado de in-
gresar desde que estalló la pandemia 
hasta el pasado agosto 161.000 millo-
nes de euros». Ese es el cálculo que ha 
hecho Exeltur a partir de los datos de 
2019, cuando se generaron 154.000 mi-
llones de euros. 

«En el caso de Sevilla, el año ante-
rior a la crisis sanitaria los hoteles al-
canzaron los 317 millones de euros», 
continuó, lo que da una idea del tre-
mendo impacto. También mencionó 
la caída del empleo en este ámbito, 
que en la capital andaluza ha supues-
to un 40 por ciento con respecto a la 
época precovid y todavía sigue cerra-
do el 20 por ciento de la planta hote-
lera, con lo que tardará aún esa an-
siada recuperación. 

Sin noticia de las ayudas 
Ante este panorama, Perelli del Amo 
dijo que «hay que seguir reclamando 
las ayudas públicas, que fueron apro-
badas el pasado 12 de marzo y que hoy 
21 de septiembre apenas han llegado 
al tejido empresarial», ni siquiera a 

Los hoteles han perdido 380 
millones de facturación en 
Sevilla durante la pandemia
∑ El director de Estudios 

de Exeltur, Óscar 
Perelli del Amo, pide 
una mayor agilidad en 
la concesión de ayudas

OBSERVATORIO DEL SECTOR TURÍSTICO

El redactor jefe de ABC Javier 
Rubio, que fue el conductor 
del evento, planteó la necesi-
dad de empezar a gestionar de 
manera sostenible ahora que 
empieza la recuperación. 
Durante la apertura de la 
jornada señaló que «la 
sostenibilidd ha de ser un 
modelo, no un bonito adorno 
para lucir credenciales». En 
su intervención aseguró que 
«el crecimiento turístico 
plantea un desafío» y ahí es 
donde hay que establecer 
equilibrios para que el motor 
siga funcionando. 

Sostenibilidad debe 
ser una realidad, no 
un bonito adorno
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las grandes compañías de las que de-
penden muchos puestos de trabajo. 
«En otros países –señaló– ya han lle-
gado esos fondos que ayudan a las em-
presas a seguir adelante». «Más allá 
de la importancia de esa transforma-
ción del turismo que todos queremos 
es la viabilidad del sector, por eso es 
fundamental también la prórroga de 
los ERTE, un asunto que se está de-
batiendo ahora», dijo. 

El mecanismo que todavía mantie-
ne activo el Gobierno central ha per-
mitido mantener el nivel de empleo, 
que irremediablemente se hubiera 
perdido, pero las empresas piden más 
margen. El directivo de Exeltur ha-
bló de llegar hasta el segundo trimes-
tre de 2022 «cuando esta-
remos en un escenario más 
estable». Sobre este asun-
to y dado el papel que 
han supuesto los expe-
dientes temporales de 
empleo, se ha plantea-
do crear la figura del 
ERTE estructural cuali-
ficado de manera perma-
nente para afrontar mo-
mentos de crisis en distin-
tos sectores. Sin embargo, 
será un asunto que se abor-
de en la regulación del mer-
cado de trabajo que toda-
vía está pendiente. 

Sector cuestionado 

Ese es el apoyo que recla-
man desde la sociedad de 
estudio y seguimiento de 
las grandes empresas turísticas, que 
afean actitudes como la de «Aena que, 
siendo una empresa pública habla de 
subir tasas aeroportuarias en un mo-
mento de recuperación». Pero no todo 
fue negativo en la ponencia de este 
experto, quien consideró que «la pan-
demia nos ha dado una oportunidad, 
porque veníamos de 2019 en el que el 
sector estaba siendo muy cuestiona-
do».  

«Eso lo tenemos que asumir y qui-
zá nuestro atractivo turístico había 
hecho que la afluencia masiva de vi-
sitantes a ciudades provocada el re-
chazo de vecinos. Nunca hasta hace 
pocos años se había hablado de turis-

mofobia en España y sobre eso hay 
que reflexionar», apuntó.  

«La pandemia nos da la oportuni-
dad de cambiar y de pensar, aunque 
sea de una manera forzada, si quere-
mos volver a ese escenario o cambiar 
las cosas, porque la demanda existe, 
lo hemos visto este verano, y van a ve-
nir más», indicó. Óscar Perelli del Amo 
puso el acento en si queremos seguir 
promoviendo productos de low cost 
o queremos atraer a un turismo de ca-
lidad». Así apostó por «preservar el 
futuro de los destinos urbanos, op-
tando por experiencias singulares y 
únicas». Igualmente destacó la im-
portancia de «cuidar los destinos de 
proximidad» que este año son los que 

nos ha visitado. «Que estén 
cerca no significa que ha-

gan menos gasto», pun-
tualizó y la experiencia 
lo ha demostrado. «Pa-
recía que cuanto más le-
jos más impacto gene-
ran y no es así». 

Gestión 

Sobre el modelo de gestión, 
apostó firmemente por la 
colaboración público-pri-
vada, esa cogobernanza que 
da buenos resultados allá 
donde se aplica. «Será com-
plejo, pero es cierto que en 
este momento de recupe-
ración hay que apostar por 
ese camino. Las ciudades 
en las que eso ya se tenía 
va a ser más fácil porque 

los canales de comunicación están 
creados», dijo.  

También admitió que «la pande-
mia va a dejar temas en positivo. Es 
cierto que nos hemos acostumbrado 
a trabajar de una forma diferente –
en relación al teletrabajo– y esto va 
a tener un impacto en los destinos, 
especialmente los urbanos, porque 
puede alargar la estancia media, que 
siempre es corta en estos lugares». 
Eso resulta realmente interesante 
para los viajeros de negocios, que se-
guirán acudiendo a las citas, pero tal 
vez decidan quedarse más tiempo y 
seguir con la labor desde los distin-
tos lugares en lugar de volver direc-
tamente al despacho. 

Para terminar el director de Estu-
dios de Exeltur hizo una reflexión so-
bre la importancia de cuidar la expe-
riencia turísticas evitando las masi-
ficaciones. «Ahora apreciamos mucho 
más la experiencia de disfrutar de los 
recursos turísticos con poca gente y 
los gestores lo han entendido así», 
por eso animó a trabajar en este sen-
tido. Entre las propuestas que com-
partió para ello está la de plantear 
distintos precios en función del mo-
mento o reducir los aforos. «Muchas 
veces se han mantenido colas terro-
ríficas por pura inacción de los res-
ponsables», señaló.  

Y en todo esto la tecnología va a 
jugar un papel importante a través 
del big data, el problema es que «es 
una información muy cara» y ahí pi-
dió el apoyo de las administraciones 
para que haya un mejor acceso. 

Óscar Perelli 
del Amo 

Director de 

Estudios y 

Análisis de 

Exeltur

El sector turístico español 
ha dejado de ingresar 
161.000 millones de euros 
desde que comenzó la 
pandemia hasta hoy 

Exeltur pide que se 
extiendan los ERTE  
hasta mediados de 2022, 
cuando la situación sea 
más estable 

Recomienda cuidar la 
experiencia turística 
huyendo de las 
masificaciones; lo considera 
fundamental en la gestiónD
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E. M. 

SEVILLA 

El acto central de esta nueva edición 

de Southern Tourism Meeting (STM), 

el foro turístico que organiza ABC con 

la colaboración de la Consejería de 

Justicia, Turismo, Regeneración y Ad-

ministración Local, fue la mesa re-

donda para debatir sobre el futuro del 

sector y la sostenibilidad trasladada 

al empleo que genera. El coloquio, que 

fue moderado por el redactor jefe de 

ABC Javier Rubio, contó con la parti-

cipación de Enrique Ybarra, funda-

dor y CEO de la empresa de autobu-

ses turísticos CitySightseeing; Anto-

nio Muñoz, delegado municipal de 

Hábitat Urbano, Cultura y Turismo y 

Regla Bejarano, directora de la Fun-

dación Cruzcampo.  

El primero en tomar la palabra fue 

el empresario sevillano, que situó a 

los invitados en el contexto actual, 

tomando como punto de referencia 

su propio ejemplo: «Nosotros vimos 

cómo se paraba toda nuestra activi-

dad en 22 días, lo que habíamos crea-

do en treinta años se paralizaba por 

completo en ese tiempo. No es que las 

ventas bajen de un día para otro, sino 

que no hay demanda, no hay comer-

cialización y todo el mundo se fue a 

su casa, unos a teletrabajar y otros en 

ERTE. Nos encontramos con la in-

fraestructura, los locales comercia-

les y las nóminas que había que pa-

gar y algo que parecía que iba a ser 

cosa de cuatro semanas se va a casi 
18 meses y aún no ha terminado», ad-

mitió Ybarra.  

«Ayer –por el lunes– escuchando a 

la ministra de Turismo, Reyes Maro-

to, hablando de planes de recupera-

ción nos decía que no volveremos a los 

niveles anteriores hasta dentro de tres 

años, será entonces cuando podamos 

hablar de oportunidades para las em-

presas, porque ahora los únicos que 

encuentran oportunidades son los fon-

dos buitres que se interesan por cómo 

estamos», admitió Ybarra. Pero eso no 

significa que haya caído en el pesimis-

mo, se mostró convencido de la forta-

leza del sector, que genera uno de cada 

mil empleos del mundo y aporta el 

10,5% de la riqueza al PIB mundial. 

«Esto ha servido para que la sociedad 

se dé cuenta de que no sólo es necesa-

rio recuperar la industria turística, 

sino que hace falta que se desarrolle 

aún más».  

Justo después tomó la palabra el de-

legado municipal, que se pronunció en 

términos parecidos. Sin embargo, apor-

tó una reflexión más asegurando que 

«la actividad es muy necesaria, pero 

hay que corregir los defectos del pasa-

do», entre ellos resolver el problema 

de la saturación, que en el caso de Se-

villa tiene su punto negro en el entor-

no monumental y el barrio de Santa 

Cruz. «Si tuviera que resumir en una 

palabra lo que tenemos que hacer de 

forma diferente es la sostenibilidad, 

pero no entendido como una coletilla, 

ni como una herramienta de marke-
ting, sino como una realidad y en esta 

redistribución de flujos turísticos se 

aprecia la gestión sostenible, por ejem-

plo», aseguró.  

Así, consideró que «Sevilla es una 

ciudad que está creciendo a la vista de 

inversores y vienen turistas de muchos 

perfiles, pero ni podemos convertirnos 

en un destino barato, ni podemos per-

der nuestra identidad, lo que nos hace 

únicos». A este respecto aseguró que 

«preservar todo eso está en el guion de 

trabajo de mi equipo porque este des-

tino tiene atributos, patrimonio e his-

«Con esta crisis se ha 
tomado conciencia 
del papel que  
ocupa el turismo»

∑ Enrique Ybarra, 
Antonio Muñoz y  
Regla Bejarano 
debaten sobre el  
futuro del sector

Regla Bejarano, Javier Rubio, Enrique Ybarra y Antonio Muñoz, durante el coloquio que fue el acto central del evento que             

Enrique Ybarra, el CEO de 
CitySightseeing, compartió 
durante la mesa redonda el 
impacto que tuvo la pandemia 
en la compañía, que lidera el 
mercado de autobuses turísti-
cos en todo el mundo. Ante los 
asistentes aseguró que «una 
firma con casi treinta años de 
actividad tuvo que cerrar todas 
sus operativas en 22 días». 
«Vivimos dos crisis anteriores, 
la primera en los noventa, en la  
que perdimos el 70% de 
nuestra facturación y luego la 
de 2008, que caímos un 40%, 
pero nunca nos paramos», dijo. 
«Creo que a esto no se le puede 
llamar crisis. Quizá alguien 
encuentre una palabra para 
describirlo», admitió. El 
directivo de CitySightseeing 
aseguró que la parálisis 
empezó en Seul el 8 de marzo 
de 2020 por falta de clientes. 
Luego fue Italia el 10 de marzo 
por orden del Gobierno, cuatro 
días después se hacía lo propio 
en España y el norte de Europa 
y finalmente el 30 de marzo se 
paraban Qatar y Rusia y había 
que seguir pagando salarios y 
alquileres en todo el mundo.

Una multinacional 
que se puso en 
punto muerto

Enrique Ybarra 
CEO de CitySightseeing 

«La sociedad se ha dado 
cuenta de que no sólo hay 
que recuperar el turismo, se 
tiene que desarrollar más» 

Antonio Muñoz 
Delegado municipal de Turismo 

«Sevilla tiene atributos de 
sobra como para dejarse 
absorber por la 
estandarización» 

Regla Bejarano 
Dtra. Fundación Cruzcampo 

«Nuestra apuesta fue 
reducir el paro juvenil  
y a eso hemos destinado  
los recursos»D
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            congregó al sector turístico  // J. M. SERRANO

toria como para dejarnos absorber por 

la estandarización de las franquicias». 

La directora de la Fundación Cruz-

campo admitió que la pandemia su-

puso un auténtico cambio en la men-

talidad de esta institución que se puso 

manos a la obra para ver qué podía 

aportar. «Nos centramos en un obje-

tivo: contribuir a reducir el paro juve-

nil y a eso estamos destinando nues-

tros recursos», dijo. El proyecto de la 

Factoría Cruzcampo, que es un cen-

tro de formación y un espacio de hos-

telería, es el resultado de aquel giro. 

También la plataforma de apoyo a los 

dueños de bares y restaurantes a los 

que se orienta y se ayuda con planes 

de negocio o se les cambia el mobilia-

rio por otro fabricado con materiales 

reciclables.  

«Nosotros hemos cambiado el chip 

muy rápido y estamos intentando ayu-

dar al sector para hacerlo más resilien-

te. Ese trabajo no es sólo con los hoste-

leros, también con profesionales de lo-
gística, agricultores. Creemos en el valor 

que da esa sostenibilidad ambiental y 

social», aseguró.  

Regla Bejarano también recordó que 

«la colaboración público-privada es 

esencial en este caso y una buena ges-

tión de ayudas es fundamental». Con 

todo esto estamos promoviendo que 

sean los jóvenes los que lideren ese cam-

bio en el sector fomentando su voca-

ción y contribuyendo a que se formen», 

dijo con esta nueva estrategia que va a 

seguir creciendo.  
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Diego J. Geniz

El Puerto de Sevilla consolida su
papel como dinamizador empre-
sarial. Un objetivo para el que
ayer firmó un convenio de cola-
boración con la Universidad de
Sevilla (US) y Global Omnium, la
compañía valenciana que gestio-
na el Acuario y en cuyas instala-
ciones se desarrollará un ambi-
cioso proyecto de emprendi-
miento en el que están implica-
das las tres partes: la administra-
ción portuaria, la institución aca-
démica y la empresa privada.

A la firma de este convenio
acudieron el presidente de la Au-
toridad Portuaria de Sevilla
(APS), Rafael Carmona; el rec-
tor de la US, Miguel Ángel Cas-
tro; y el presidente de Global
Omnium, Eugenio Calabuig. La
rúbrica del acuerdo se llevó a ca-
bo en el hub que la compañía va-
lenciana posee junto al Acuario,
donde ya se desarrollan diversos
proyectos de investigación rela-
cionados con el agua.

El convenio tiene una dura-
ción de cuatro años (ampliable a
cuatro más) y su objetivo princi-

pal es la creación de un centro de
emprendimiento tecnológico en
dichas instalaciones. En él se
pondrán en marcha distintos
proyectos innovadores que den
respuestas a los principales de-
safíos y necesidades de las em-
presas portuarias.

Con tal fin, la APS asumirá la
dirección del comité de segui-
miento y servirá de laboratorio
de ideas. También facilitará el
acceso a determinadas zonas de
su propiedad para el desarrollo
de programas piloto y solucio-
nes experimentales. La US apor-
tará el personal docente y faci-
litará la difusión de este conve-
nio entre la comunidad univer-
sitaria de alumnos, egresados e
investigadores.

Por su parte, Global Omnium,
a través de la sociedad Idrica,
ofrece el Go Hub del Puerto como
sede del centro de emprendi-
miento y será la encargada de
aportar la financiación necesaria
para las propuestas que finamen-
te salgan adelante. Para ello, an-
tes de que acabe 2021 se presen-
tará una convocatoria con las lí-
neas principales a seguir por

quienes estén interesados en pre-
sentar proyectos. Cuando acabe
el plazo de presentación de
ideas, se conocerá el número de
participantes universitarios de la
Hispalense.

Los programas de emprendi-
miento que se pongan en marcha
estarán relacionados con diver-
sos aspectos de la industria por-
tuaria: la intermodalidad, la efi-

ciencia energética, la motoriza-
ción del uso de los recursos, el
agua y el medio ambiente, el
transporte marítimo y ferrovia-
rio, así como la digitalización de
operaciones y servicios.

No es el único acuerdo de cola-
boración entre la US y el Puerto,
en cuyos terrenos continúa en
marcha la construcción del Cen-
tro de Innovación Universitario
Andalucía, Algarve y Alentejo,
cuya inauguración se contempla
como uno de los hitos del nuevo
curso académico. Además, el
rector de la Hispalense anunció
ayer que se creará una cátedra
entre ambas administraciones,
la cual tendrá como objetivo
principal incentivar la docencia,
la investigación y la transferen-
cia de conocimientos “con los fi-
nes esenciales del Puerto”.

A ello se une una incubadora de
empresas que tendrá doble fun-
ción. Por un lado, incentivar el
emprendimiento entre la comuni-
dad universitaria de la US y, por
otro, aumentar el tejido empresa-
rial vinculado al Puerto de Sevilla.

El presidente de la APS subra-
yó que el convenio firmado ayer
se compone “de tres hélices”:
administración, universidad y
empresa proporcionan recursos,
conocimientos y soluciones in-
novadoras. “Gracias a este
acuerdo promovemos el espíritu
innovador que impulsa el creci-
miento y el desarrollo económi-
co y en el que el Puerto es un ac-
tor clave”, afirmó Carmona.

● La US y la Autoridad Portuaria firman

un convenio con Global Omnium para

el desarrollo de ideas tecnológicas

ANTONIO PIZARRO

Miguel Ángel Castro, Rafael Carmona y Eugenio Calabuig tras la firma del convenio.

Dosacuerdos sobre
innovación enpoco
másdeunaño

El rector de la US, Miguel Án-
gel Castro, y el presidente de
la APS, Rafael Carmona, ya
firmaron en verano de 2020
un convenio para la concesión
de parte de una nave del Polí-
gono del Astillero para la
construcción de la planta que
ampliará las instalaciones del
Centro de Innovación Univer-
sitario Andalucía, Algarve y
Alentejo. La parcela mide
4.250 metros cuadrados. En
ella, la US llevará a cabo in-
vestigaciones sobre la mejora
de los sistemas de producción
de estructuras metálicas con
el objetivo de optimizar la ca-
lidad de los productos, desa-
rrollar nuevos diseños y mini-
mizar los costes.

El Puerto, la Hispalense y
el Acuario crean un centro
de emprendimiento

REACCIONES

5

Rafael Carmona
“La finalidad de
esta colaboración
es el desarrollo
económico”
El presidente de la Autoridad
Portuaria destacó que “gracias
a este convenio promovemos
el espíritu emprendedor y el
trabajo colaborativo con la fi-
nalidad de crear un ecosistema
innovador que impulse el creci-
miento y el desarrollo econó-
mico, y en el que el Puerto es
clave”. Carmona definió este
modelo “de triple hélice”

Miguel Ángel Castro
“La US aportará
el conocimiento
acumulado de su
personal docente”
El rector de la Hispalense de-
talló que la institución aportará
“el conocimiento experto y
acumulado de su personal do-
cente en la definición y desa-
rrollo de programas de Inno-
vación Abierta, aceleración de
‘startups’ tecnológicas, así co-
mo sumetodología de capta-
ción, selección, aceleración y
escalado de compañías”

Eugenio Calabuig
“Nuestra apuesta
por Andalucía es
firme. Invertiremos
en ‘startups”
El presidente de Global Om-
nium se congratuló del conve-
nio y aseguró que “del centro
de emprendimiento seguro que
van a partir lasmejores ymás
innovadoras soluciones tecno-
lógicas en cuestiones tan im-
portanes. La apuesta de Global
Omnium por Andalucía es fir-
me y queremos invertir en
‘startups’ de la tierra”.

El grupo valenciano
financiará los proyectos
universitarios que
apruebe el Puerto
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Salario mínimo y desempleo

E
S difícil erradicar del 

imaginario popular la 
percepción de que 

quienes proponen su-

bidas del salario míni-

mo son benefactores 

de los trabajadores y quienes se opo-

nen a ellas atentan contra su bie-

nestar. Como sucede con harta fre-

cuencia en otras cuestiones econó-

micas, en la trama del salario 

mínimo la opinión popular se equi-

voca al asignar los papeles de ami-

gos y enemigos de los trabajadores. 

Para buena parte de la opinión 

pública, el salario siempre es infe-

rior a lo que debería, y podría ser 

porque es el resultado de una deci-

sión arbitraria del empleador, de 

manera que sólo puede haber efec-

tos positivos si a dicho empleador 

se le obliga por ley a efectuar una 

subida salarial. Partiendo de este 

axioma, es inevitable concluir que 

quienes se oponen a esta medida 

defienden los intereses de los em-

pleadores y quienes la promueven, 

los de los trabajadores. Así, subir el 

SMI es ser de izquierdas y progre-

sista, tanto más cuanto más se suba, 

y oponerse es ser de derechas y reac-

cionario. 

Este silogismo, tan caro a las con-

cepciones populistas de la econo-

mía, es falaz porque el principio de 

partida es falso. En las sociedades capitalistas, y 

mal que pese a una parte del Gobierno la nuestra 

lo sigue siendo, el salario (el coste laboral, para ser 
más preciso) no es arbitrario, sino que guarda una 

estrecha proporción con la productividad y el em-

pleo. Si lo que los empleados le cuestan a los em-

pleadores supera lo que aquellos producen se re-

ducirá el empleo. El Gobierno puede fijar el nivel 

del SMI que quiera, pero si dicho nivel supera la 

contribución a la producción que puedan realizar 

determinados tipos de trabajadores descenderá la 

demanda de estos trabajadores, ya sea mediante 

despidos o reducciones de jornada u horas traba-

jadas o prolongando su permanencia en el paro. 

Así pues, no se puede dar por sentado que las su-

bidas del SMI benefician a todos los trabajadores. 

Si la subida del SMI aumenta la renta de unos tra-

bajadores pero reduce la de otros, ya sea porque se 

acorte su jornada o pierdan su empleo o porque les 

impide encontrar empleo y salir del paro, entonces 

dicha medida sería muy perjudicial para esos otros. 

Esos otros trabajadores son los jóvenes y los me-

nos cualificados, los trabajadores con productivi-

dad muy baja y sustancialmente inferior al coste 
laboral asociado con el SMI. Nótese que los traba-

jadores potencialmente afectados por las subidas 

del SMI no son únicamente aquellos cuyos salarios 

se sitúan alrededor del mínimo, sino también los 

parados que podrían haber encontrado trabajo en 

ausencia de dichas subidas o que se les ofrecen me-

nos contratos indefinidos a tiempo completo y más 

contratos temporales y a tiempo parcial como con-

secuencia de las mismas. 

 Es cierto que algunos economistas y organismos 

internacionales han recomendado subidas del SMI 

en algunos países desarrollados cuyas tasas de paro 

son cercanas al pleno empleo. Sin entrar en el aná-

lisis de la bondad de estas recomendaciones para 

esos países, se puede afirmar con rotundidad que 

la situación del mercado de trabajo español no tie-

ne parangón con la de prácticamente ningún otro 

país desarrollado. Las tasas estructurales de paro 

general, de paro juvenil, de paro de muy larga du-

ración y de paro de trabajadores de baja o muy baja 

cualificación son obscenamente elevadas en nues-

tro país, entre dos y tres veces superiores a las me-

dias correspondientes de los otros países de la OCDE. 

Otro tanto ocurre con la economía sumergida en 

España, que se alimenta en parte de las deficiencias 

de nuestro mercado de trabajo y cuyo tamaño es 

mayor que el de la mayoría de los 

países avanzados. El efecto conjun-

to de cotizaciones sociales y sala-

rios mínimos elevados, no sólo el 
SMI, sino también los mínimos de 

muchos convenios provinciales y 

sectoriales, es una de las causas de 

esta lamentable situación laboral. 

Esto es debido a que las bolsas de 

trabajadores de baja productividad, 

notablemente inferior al coste la-

boral impuesto por las cotizaciones 

y los salarios mínimos, son más am-

plias en España que en el promedio 

de esos otros países. La mayor mag-

nitud de la población de baja pro-

ductividad de nuestro país obede-

ce a tres razones. En primer lugar, 

a las altas tasas de abandono esco-

lar durante muchos años, cerca del 

doble del promedio correspondien-

te a los países de la OCDE. En segun-

do lugar, a la más baja cualificación 

de nuestros trabajadores inmigran-

tes en comparación con los países 

de nuestro entorno. Finalmente, a 

la considerablemente menor efica-

cia de nuestros programas de for-

mación profesional.  

 

E
n estas circunstancias, no 

ya seguir subiendo sino no 

bajar el salario mínimo es 

un atentado contra las po-

sibilidades de empleo y la trayecto-

ria laboral de los trabajadores más 

vulnerables. Las subidas del SMI de 

estos años no impedirán que el empleo crezca en la 

etapa de recuperación económica, si bien lo hará a 

menor ritmo y será de menor calidad de lo que ha-
bría acontecido en ausencia de las mismas, y pro-

vocarán que caiga con más fuerza en la fase recesi-

va. Consecuentemente, aumentará el paro estruc-

tural. El incremento sostenido y simultáneo de los 

salarios reales y el empleo de una sociedad sólo es 

posible si la calidad de su capital humano y de su 

capital físico crecen proporcionalmente más que 

su población activa y la aplicación de los avances 

tecnológicos u otras mejoras de la asignación de re-

cursos aumenta la productividad total de sus fac-

tores productivos. Desgraciadamente, este progra-

ma de política económica es incompatible con el 

ideario de un Gobierno cuya ministra de Trabajo 

considera el mercado de trabajo como un campo de 

batalla entre explotadores y explotados. 

José Luis Feito 

es economista y miembro de la junta directiva de CEOE

«El Gobierno puede fijar el nivel del salario mínimo que quiera, pero si dicho 
nivel supera la contribución a la producción que puedan realizar determinados 
tipos de trabajadores descenderá la demanda de estos trabajadores,  
ya sea mediante despidos o reducciones de jornada u horas trabajadas  
o prolongando su permanencia en el paro. Así pues, no se puede dar por sentado 
que las subidas del SMI benefician a todos los trabajadores. La subida del SMI 
aumenta la renta de unos trabajadores, pero reduce la de otros»

NIETO

POR JOSÉ LUIS FEITO
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EDITORIAL

A MÁS POBLACIÓN, MÁS FINANCIACIÓN

L
OS presidentes de la Generalitat de Va-
lencia y de la Junta de Andalucía, Ximo
Puig y Juanma Moreno, respectiva-
mente, se reunieron ayer en Sevilla pa-

ra firmar una declaración en la que se pide un
nuevo sistema que mejore la financiación de
dos comunidades que reúnen el 30% de la po-
blación española. No es una petición capricho-
sa. En la actualidad clama al cielo la infrafinan-
ciación de las comunidades más pobladas. En
concreto, cada ciudadano andaluz recibe 110
euros menos que la media nacional. El caso de
los valencianos es aún más sangrante, llegando
la cifra hasta los 220 euros menos. Esta infrafi-
nanciación no deja de ser una clara vulneración
de la igualdad entre todos los españoles, princi-
pio consagrado en nuestra Constitución. Es
cierto que hay regiones en la que se deben con-

templar cuestiones como la excesiva dispersión
en el territorio de su población o el envejeci-
miento de la misma, pero esto nunca se debe
hacer de manera que perjudique a los territo-
rios más poblados, como es el caso de Andalu-
cía y Valencia. La declaración de los presidentes
de ambas no se ha quedado en mera retórica.
Conscientes de que la renovación del sistema de
financiación territorial, que lleva caducado
desde 2008, puede eternizarse en el tiempo
–siempre se buscan excusas para retrasarla–,

Puig y Moreno reclaman al Gobierno de la na-
ción que cree un fondo de compensación de no
menos de 1.700 millones de euros para atender
las necesidades de los ciudadanos de ambas co-
munidades, cuyo bienestar se ve claramente
perjudicado en comparación con los habitantes
de otras regiones. No estamos ante una de esas
maniobras en las que se usa el poder autonómi-
co para desgastar al Gobierno central. Andalu-
cía y Valencia están gobernadas por el PP y el
PSOE, respectivamente, lo que ya de por sí es un
indicativo de la justicia de dicha causa. No es
normal, y menos en estos tiempos de crispación
máxima, que estos dos partidos se unan en una
petición de tanto calado. Esto debería ser un ar-
gumento de peso para que desde el Gobierno se
empiece a atender este problema, que está ge-
nerando una nueva deuda histórica.

La declaración de Valencia y Andalucía
no se ha quedado en la retórica.
Exige un fondo que compense la
infrafinanciación de los dos territorios
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Juanma Moreno, con 

el presidente 

valenciano, Ximo 

Puig, ayer en San 

Telmo   // VANESSA GÓMEZ

STELLA BENOT 

SEVILLA 

U
n tercio de los españoles (el 
que vive en Andalucía y Va-
lencia) no recibe del Gobier-
no central el dinero suficien-

te para costear los servicios públicos 
que necesita el Estado del Bienestar 
lo que genera desigualdades entre los 
españoles, es una losa para la conver-
gencia entre los territorios y frena el 
crecimiento económico y la renta per 
capita de los ciudadanos. Con estas 
premisas de partida, los presidentes 
andaluz y valenciano, Juanma More-
no y Ximo Puig, se reunieron ayer en 
el Palacio de San Telmo para plantear 
la necesidad urgente de cambiar el sis-
tema de financiación autonómica, es-
tablecer un fondo de compensación 

transitorio y reclamar más poder de 
decisión de las comunidades autóno-
mas en los asuntos que les afectan 
como sucede con la fiscalidad  —ya que 
carecen de capacidad normativa en la 
imposición indirecta y de gestión de 
los grandes impuestos en los que par-
ticipan— y la toma de decisiones en 
órganos colegiados entre administra-
ciones (como el Consejo de Política 
Fiscal y Financiera). 

Los dos presidentes han tejido una 
alianza poco habitual entre dirigen-
tes de distinto signo político (PP Mo-
reno y PSOE Puig) argumentando que 
su obligación es defender los intere-
ses de sus administrados y defendien-
do el «diálogo y la conversación» como 
una de las principales obligaciones de 
los dirigentes políticos. «Esta foto no 
debería ser noticia», decía Juanma Mo-

reno en público ante el asentimiento 
de Ximo Puig en el salón principal de 
la sede de la Presidencia de la Junta y 
escoltados por seis banderas, dos de 
España, dos de Andalucía y dos de la 
Comunidad Valenciana. En privado, 
el valenciano reconocía que sólo la foto 
tiene un importante valor político. Pro-
bablemente porque ambos saben que 
no pueden contar con otros homólo-
gos de sus respectivos partidos como 
Ayuso y Lambán. Es un problema te-
rritorial y tratan de sacarlo de la con-
tienda partidista. 

«No hacer nada no es una opción 
porque es un problema de desigual-
dad que nosotros no afrontamos des-
de el frentismo sino desde la raciona-
lidad», explicaba Ximo Puig justifican-
do un movimiento que no ha gustado 
demasiado en el PSOE federal y me-
nos en el Gobierno central tal y como 
se encargaba de dejar claro la vicepre-
sidenta Nadia Calviño en la rueda de 
prensa posterior al Consejo de Minis-

tros. Afianzando el «noble» objetivo 
de este encuentro —que lleva meses 
trabajándose—, Juanma Moreno insis-
tió en varias ocasiones en que no se va 
«contra nadie» sino a favor de un mo-
delo más justo y equitativo porque el 
actual sistema genera diferencias de 
recursos entre comunidades de más 
de 30 puntos porcentuales por habi-
tante ajustado. Si no encuentran apo-
yos de sus respectivos partidos, ellos 
estarán cumpliendo con su obligación, 
«cada cual que asuma su responsabi-
lidad», afirmaba Puig.  

Periferia 

El acuerdo entre Juanma Moreno y 
Ximo Puig, que firmaron una declara-
ción institucional de once puntos, no 
sólo trata de dinero sino también de 
relevancia política. Moreno lo decía 
con  claridad ante el asentimiento de 
Puig, «el diálogo entre dos comunida-
des periféricas aporta un ángulo dife-
rente de los problemas del país».  

Ambos presidentes defienden que 
el criterio de población ajustada debe 
ser la clave para el nuevo modelo aun-
que están dispuestos a negociar todo 
lo que sea necesario. «Todo menos no 
hacer nada», precisó Moreno. «Y me-
nos permitir que un sistema transito-
rio se eternice porque el modelo está 

Moreno y Puig exigen más dinero 
y más poder para las autonomías
∑ Los dos presidentes se reúnen en   

San Telmo para impulsar un nuevo 
modelo de financiación regional   

∑ Reclaman un fondo de compensación  
de 1.700 millones de euros porque   
«no hay igualdad entre españoles»

Son partidarios de 
aumentar la capacidad 
tributaria de las 
autonomías, aunque 
rechazan subir impuestos
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caducado desde el año 14», apostilló 

Ximo Puig. 

La Generalitat Valenciana y la Jun-

ta de Andalucía son partidarias de me-

jorar la capacidad tributaria de las co-

munidades autónomas para aumen-

tar la corresponsabilidad fiscal, sobre 

todo en lo que se refiere a tributos re-

lacionados con el Medio Ambiente. 

Tanto Moreno como Puig descartaron 

una subida de impuestos si bien am-

bos se mostraron a favor de dejar en 

manos de las comunidades autóno-

mas más margen para imposiciones 

fiscales. Y este fue el único punto de 

desacuerdo entre ambos presidentes 

autonómicos. Moreno defiende que 

cada comunidad establezca la fiscali-

dad que considere mientras que Puig 

considera que es necesaria una cierta 

armonización tributaria sobre todo 

en determinados impuestos. 

Pero no todo fueron declaracio-

nes políticas. Los presidentes de am-

bas comunidades también hablaron 

de dinero contante y sonante. Para 

empezar, demandan un fondo de ni-

velación transitorio de 1.700 millo-

nes de euros al año a repartir entre 

las comunidades más desfavoreci-

das, Valencia, Andalucía, Murcia y 

Castilla La Mancha, mientras se re-

suelve el modelo que penaliza a es-

tas cuatro comunidades. 

Además, ambas comunidades en-

tienden que todo el sistema de finan-

ciación es deficitario de manera que 

en 2019 la insufiencia global para el 
conjunto de las quince autonomías 

de régimen común (País Vasco y Na-

varra tienen otro estatus diferente que 

recoge la Constitución Española) que 

asciende a 16.400 millones de euros, 

un dinero que habría que aportar de 

más a las autonomías porque son las 

prestadoras de los servicios que ga-

rantizan el Estado del Bienestar. Por 

cierto que el documento firmado por 

Moreno y Puig detalla que el gasto en 

servicio público financiado por habi-

tante ajustado de las comunidades fo-

rales (País Vasco y Navarra) supera 

en 30 puntos porcentuales el gasto 

medio de las de régimen común. Has-

ta ahora, todas las reformas de la fi-

nanciación de las autonomías ha res-

petado el status quo. Moreno y Puig 

quieren cambiar tambien eso.

La complicidad entre Juanma 
Moreno y Ximo Puig fue 
evidente. Ambos se ratifica-
ron mutuamente en sus 
declaraciones políticas ante 
los medios, exhibieron una 
amplia sonrisa y almorzaron 
juntos tras una breve visita 
por el Palacio de San Telmo 
en la que Moreno enseñó a 
Puig los detalles de la Capilla 
de la Virgen del Buen Aire que 
muestra toda la esencia del 
barroco andaluz. Ambos 
dirigentes estuvieron juntos 
desde las 10 de la mañana 
hasta más de las 5 de la tarde. 
Y eso que Puig tenía una cita 
con Juan Espadas en la sede 
del PSOE... a la que llegó con 
media hora de retraso.

Buena sintonía, 
visita cultural y 
almuerzo juntos
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M
al verano llevan las mi-
nistras sanchistas: la de 
Hacienda como siempre, 

la de Turismo anunciando el cho-
llo turístico que, según ella, el 
volcanazo ofrece a la isla de La 
Palma y, en fin, la vicepresiden-
ta de Economía, espetándole a 
Juanma Moreno que con el vic-

timismo no se llega a ninguna 
parte. ¡Amos ande, ministra! Lo 
que ocurre es que no están uste-
des dispuestos a que nadie pon-
ga la mano ni el consejo en la bol-
sa que nos envía Europa para to-
dos (esos marshallianos fondos 
de la Next Generation) y que us-
tedes —a la vista va estando ya— 
quieren abrir y cerrar solos. Lo 
que queda claro que sirve para 
poco es la «cogobernanza», ese 
talismán inútil que la autocra-
cia usa como hipnótico sobre este 
pueblo desgobernado.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Victimismos 

belmonte@andalunet.com

S. BENOT 

SEVILLA 

La alianza entre Moreno y Ximo Puig 
provocó una reacción inmediata de 
otros presidentes autonómicos que no 
quieren quedarse atrás en este deba-
te que será largo y arduo como prevén 
todas las partes. Es evidente que el 
peso poblacional y económico de am-
bos territorios —a los que se sumará 
Murcia la próxima semana— preocu-
pa en el resto de comunidades autó-
nomas sobre todo por la presión que 
pueden hacer al Ministerio de Hacien-
da con sus demandas. 

Hay que tener en cuenta que la mi-
nistra María Jesús Montero presenta-
rá en noviembre una propuesta base 
para elaborar un nuevo modelo de fi-
nanciación para las comunidades au-
tónomas, por lo que es el momento de 
hacer los posicionamientos políticos 
previos. 

En la jornada de ayer, todas las de-
claraciones públicas vinieron de ba-
rones socialistas mientras que los lí-
deres populares permanecieron en si-
lencio, lo que no quiere decir que estén 
de acuerdo con el planteamiento de 
Puig y Moreno. Así, las comunidades 
más despobladas, Castilla La Mancha 
(también perjudicada por el actual mo-

delo casi al nivel de Andalucía, Valen-
cia y Murcia), Castilla León, Aragón, 
Galicia, Extremadura y Asturias están 
manteniendo conversaciones  para ce-
lebrar una reunión el próximo mes de 
octubre y concretar una postura co-
mún sobre el modelo de financiación 
autonómica. Mientras Moreno y Puig 
defienden que el criterio de reparto 
debe hacerse en base a la población 
ajustada, los barones socialistas Gar-
cía Page, Lambán y Fernández Vara, 
trataban de introducir en el debate sus 
rasgos diferenciadores: el coste de los 
servicios debe calcularse por el lugar 
donde viven sus usuarios y es mucho 
más caro en las zonas rurales; la dis-
persión de la población, el envejeci-
miento de la misma, así como los fac-
tores que provocan la despoblación. 

Siguiendo el mismo discurso que 
el presidente Ximo Puig sólo estuvo 
Juan Espadas, el secretario general 
del PSOE andaluz. Espadas mantuvo 
una reunión en la sede del PSOE con 
el presidente valenciano para apoyar 
públicamente su propuesta y defen-
der que está de acuerdo «porque es el 
modelo socialista». El líder de los so-
cialistas andaluces buscaba con esta 
cita presencia mediática después de 
que Moreno fuese protagonista de la 
jornada. 

La postura de Espadas es concilia-
dora, si bien abogó por un pacto polí-
tico entre el PP y el PSOE en el Con-
greso de los Diputados «porque de lo 
contrario no saldrá adelante un nue-
vo modelo de financiación autonómi-
ca». En su opinión, a la vía institucio-
nal abierta por Juanma Moreno y su 
compañero de partido Ximo Puig —y 
en la que él no puede participar al no 
tener ni escaño en el Parlamento an-
daluz— hay que añadir la vía política. 
Se ofreció, con mucha intención, a re-
unirse con Díaz Ayuso para negociar... 
si Moreno no se sienta con ella.

Los barones del PSOE se 
ponen en contra y los del 
PP callan... de momento

∑ Juan Espadas llama a 
un gran acuerdo entre 
ambos partidos para el 
reparto de los fondos

Las seis comunidades más 
despobladas están 
negociando reunirse en 
octubre para plantear sus 
propias demandas
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Manuel Ruesga

Frenazo a la reforma de los esta-
tutos del Real Alcázar orquesta-
da por Juan Espadas. La oposi-
ción ha logrado paralizar la apro-
bación de unos nuevos estatutos
que concentran el poder en los
concejales, crean la figura del ge-
rente y abren la opción de hasta
tres sueldos. Los grupos políticos
lamentan que la revisión es una
oportunidad perdida para profe-
sionalizar la gestión del segundo
monumento más visitado de la
ciudad, que se ha intentado mo-
dificar el reglamento sin infor-
mar o que la intención del alcal-
de es politizar su control.

Desde el gobierno socialista
apuntan que el aplazamiento de
la modificación de los estatutos
del Real Alcázar busca alcanzar
un amplio consenso con los dis-
tintos grupos políticos. El equipo
de Espadas ha mantenido esta se-
mana una reunión con todos los
partidos para trasladarles la de-
cisión de aplazar la tramitación
en el Pleno de la propuesta de

modificación de los estatutos del
monumento hasta lograr un am-
plio consenso. Para ello, se ha so-
licitado a todos que, sobre la pro-
puesta elaborada por los servi-
cios técnicos y jurídicos, se reali-
cen las propuestas y plantea-
mientos que se consideren y, a
partir de ahí, se abra un periodo
de debate y análisis jurídico.

La propuesta de modificación
de los estatutos no se ha incluido
en el orden del día del Pleno de
mañana y se incorporarán en se-
siones posteriores conforme va-
yan dando resultado los análisis
y conversaciones entre los distin-
tos partidos. Los socialistas de-
fienden que la modificación tie-
ne como primer objetivo adecuar
los estatutos del máximo órgano
de decisión del Alcázar (que da-
tan de 1995) a la normativa so-
bre la representación institucio-
nal dentro de los organismos au-
tónomos locales. En segundo lu-
gar, “supone un paso por una ma-
yor profesionalización en la ges-
tión del conjunto monumental y
patrimonio de la ciudad”.

Durante las próximas semanas
y cumpliendo el compromiso del
alcalde ante los miembros del Pa-
tronato, se mantendrán conversa-
ciones y sesiones de trabajo tanto
con los grupos políticos como con
las personas independientes que
forman parte del consejo con el
objetivo de que una reforma de
calado y trascendental como la de
los estatutos se apruebe con el
máximo consenso posible.

El último partido en alzar la
voz contra una reforma que saca
a ex alcaldes, intelectuales y no-
bles del gobierno del Alcázar ha
sido Ciudadanos, quien interpre-
tó la modificación como “la ené-
sima oportunidad perdida para
profesionalizar la gestión inte-
gral del monumento”. En la for-

mación naranja explican que “la
sinergia entre expertos de la so-
ciedad civil y políticos, que has-
ta ahora ha configurado el Patro-
nato, ha funcionado muy bien” y
ha hecho que “el Alcázar sea uno
de los monumentos más visita-
dos de Andalucía y el de mayor
afluencia de nuestra ciudad”.

Ciudadanos observa “cierta
falta de transparencia” que “nos
sorprende y nos preocupa”, ya
que “el gobierno pretende modi-
ficar los estatutos del Alcázar sin
que todos los grupos políticos
tengamos acceso al informe jurí-
dico y de la intervención” y, por
supuesto, “sin que hayamos esta-
do presentes en las supuestas re-
uniones de trabajo que han man-
tenido con los actuales miembros
del Patronato”. El partido teme
que “los nombramientos a dedo
que se recogen en el borrador de
la propuesta desemboquen en un
nuevo chiringuito político de es-
te Ayuntamiento, en el que prime
más el carné de partido que los
criterios profesionales y técnicos
de los candidatos”.

La semana pasada fue el Parti-
do Popular el que criticó al go-
bierno por “incumplir su palabra
al intentar modificar los estatu-
tos sin haber informado previa-
mente a los grupos políticos”. Un
día antes, Vox señaló que el alcal-
de pretende politizar el control
del monumento y piensa que la
reforma servirá a los socialistas
para “pactar con Podemos o Ciu-
dadanos para poder disponer de
estos ingresos a su voluntad”.

Espadas busca la profesionali-
zación de la estructura de gestión
del Alcázar, que lleva años en ma-
nos de personalidades de recono-
cido prestigio con una capacidad
de maniobra limitada. La última
reforma de los estatutos data de
2005, cuando se originó una po-
lémica al producirse las dimisio-
nes como patronos de la ex alcal-
desa Soledad Becerril y del con-
cejal Jaime Raynaud, contrarios
a que se desviaran fondos del Al-
cázar para la conservación de la
Casa Consistorial, que a partir de
entonces quedó plenamente inte-
grada en el patronato.

La oposición frena la reforma de
Espadas de los estatutos del Alcázar

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Cola de turistas para acceder al Real Alcázar, el segundo monumento más visitado de la ciudad.

Los cambios paralizados
concentran el poder en
los concejales y crea
la figura del gerente

● Los partidos lamentan que es una oportunidad perdida para profesionalizar su gestión y la
intención del alcalde es politizar su control ● El gobierno dice que busca un amplio consenso
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo sevillano Abu ha protagoni-

zado este año una de las grandes ope-
raciones inmobiliarias de Cádiz ca-

pital al comprar a la empresa Logis-

ta uno de los pocos suelos 

residenciales sin desarrollar de la ciu-

dad. Se trata de una parcela pertene-

ciente a  los antiguos depósitos de Ta-

bacalera, ubicada entre las avenidas 

de la Sanidad Pública y Marconi, se-

gún ha confirmado la compañía Lo-

gista. Abu proyecta en esos suelos un 

edificio de 20 plantas y 141 viviendas 

de renta libre, indican fuentes con-

sultadas por ABC. 

En una ciudad donde el suelo resi-

dencial es un bien escaso, la nueva 

promoción de Grupo Abu permitirá 

atender la numerosa demanda de ciu-

dadanos que quieren vivir en la ciu-

dad y que hasta ahora se ven obliga-

dos a vivir en localidades cercanas de 

la provincia, según fuentes consulta-

das por ABC.  

El suelo adquirido por la promoto-

ra Abu forma parte de una bolsa de 

45.000 metros cuadrados que en su 

día fue propiedad de Tabacalera, pero 

que tras su privatización pasó a la 

empresa Logista. Esta sociedad llegó 

en 2012 a un acuerdo por el que cedía 

al Ayuntamiento, entonces goberna-

do por Teófila Martínez (PP), terreno 

para viviendas de protección oficial 

a cambio de tener 14.000 metros cua-

drados edificables de suelo residen-

cial de renta libre. 

El pinchazo de la burbuja inmobi-

liaria hizo que el suelo no se desarro-
llara hasta que ahora se ha desblo-

queado el convenio, lo que permitirá 

también al Ayuntamiento desarrollar 

en esa parcela más de 130 Viviendas 

de Protección Oficial (VPO) en un edi-

ficio de más de 10 plantas. 

Convenio urbanístico 
Las construcciones del suelo que Abu 

ha adquirido a Logista en Cádiz —ope-

ración en la que ha intermediado la 

consultora CBRE—, pueden ser de-

molidas al no estar protegidas en el 

PGOU. El terreno cuenta con algo más 

de mil metros cuadrados y se encuen-

tra en un punto neurálgico de la ciu-

dad, junto al solar donde se construi-

rá el futuro hospital y cerca del esta-

dio Nuevo Mirandilla. 

Grupo Abu invertirá 42 millones 

entre la compra del suelo de Logista 

y la ejecución del edificio, promoción 

en la que participará la familia Yoldi 

—ligada a la empresa de detergentes 

Persán— y conocidos futbolistas, en-

tre ellos Aítor Ocio. El Grupo Abu tie-

ne ahora en carga más de 1.100 vivien-

das en Sevilla, Cádiz, Huelva, Málaga 

y Palma de Mallorca. En 2021, la com-

pañía dirigida por Jesús Vera entre-

gará más de 300 viviendas. 

Cuando se firmó el convenio entre 

el Ayuntamiento de Cádiz y la empre-

sa Logista en 2012, la previsión de  Teó-

fila Martínez era dedicar parte de las 

naves a usos culturales. Ahora el Go-

bierno de José María González ‘Kichi’ 

proyecta para 2024 rehabilitar esas na-

ves con fondos europeos Edusi para 

destinarlo a centro de innovación so-

cial, que acogerá usos culturales y de 

ocio, de inclusión social y formativo, 

empresarial y de eficiencia energética.   

El desarrollo residencial de la zona 

permitirá desbloquear algunos otros 

proyectos previstos en este barrio. En 

cuanto al suelo en los depósitos de 

Tabacalera que el Ayuntamiento iba 
a ceder para construir la facultad de 

Medicina, la Universidad de Cádiz 

(UCA) renunció al mismo al no ser in-

minente la construcción del centro 

hospitalario por parte de la Junta de 

Andalucía. Ahora se proyecta allí la 

Ciudad de la Justicia de Cádiz por par-

te de la Junta de Andalucía, que pre-

vé llevarla a acabo con el sistema de 

colaboración público-privado.  

Futuro hospital 
Y en cuanto a los suelos que antes 

eran de la empresa Construcciones 

Aeronáuticas (CASA) y hoy propie-

dad de la Zona Franca donde se pre-

vé  construir el hospital, continúan 

las negociaciones con la Junta de An-

dalucía. La Administración autonó-

mica pretendía una cesión y la Zona 

Franca le ofrece una permuta por otro 

solar de titularidad autonómica en el 

Campo de Gibraltar, según ha podi-

do saber ABC.

Grupo Abu compra a Logista 
uno de los últimos suelos libres 
para viviendas de Cádiz capital
∑ La firma sevillana 

invertirá 42 millones 
en un edificio de 20 
plantas en las antiguas 
naves de Tabacalera

VIVIENDAS DE RENTA 
LIBRE EN CÁDIZ CAPITAL 
En Cádiz, donde el suelo libre para 

viviendas es prácticamente 

inexistente, Abu ha cerrado con 

Logista la compra de  suelo (en la 

imagen superior en blanco), donde 

pretende levantar una torre de 20 

plantas y 141 viviendas en una zona no 

protegida de los antiguos depósitos de 

Tabacalera (a la izquierda)

La promotora Abu, dirigida 
por Jesús Vera, está experi-
mentando un crecimiento 
exponencial en los últimos 
años en el segmento de 
viviendas de lujo. Actualmente 
tiene 1.100 viviendas ‘en carga’, 
es decir, aquellas que están en 
construcción o bien se han 
iniciado los trámites urbanísti-
cos para iniciar las obras en 
suelos propios. En estos 
momentos cuenta con promo-
ciones en las provincias 
andaluzas de Cádiz, Sevilla, 
Huelva y Málaga. Además, 
Grupo Abu ha iniciado su 
expansión nacional en la isla 
de Mallorca, donde ha iniciado 
la construcción en la localidad 
de Calviá de villas de entre dos 
y tres millones de euros cada 
una, un proyecto de 28 millo-
nes de euros en el que ya han 
invertido numerosos futbolis-
tas. Además, el grupo sevillano 
busca suelo en Madrid y quiere 
saltar fronteras y entrar en  
Portugal, para lo cual negocia 
ya la compra de terrenos 
residenciales.

Promociones en 
Andalucía e Islas 
Baleares
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MARÍA JESÚS PEREIRA SEVILLA  

La vida societaria de Abengoa con-

tinua igual de convulsa que hace un 

año, cuando fue destituido el enton-

ces presidente, Gonzalo Urquijo. La 

convocatoria de la junta general or-

dinaria para aprobar las cuentas de 

2019 -ordenada por el Registro Mer-

cantil ante la nega-

tiva a hacerlo por 

parte del presi-

dente de la com-

pañía, Juan Pa-
blo López Bravo- 

ha provocado 

otra guerra so-

cietaria que im-

plica ahora al Registro Mercantil de 

Sevilla y al administrador concur-

sal de Abengoa, EY Abogados. 

La junta general ordinaria fue 

convocada en primera convocato-

ria el 30 de septiembre y en segun-

da convocatoria el 1 de octubre. La 

sindicatura de accionistas Aben-

goaShares, contraria al actual con-

sejo de administración, propuso in-

cluir en el orden del día la votación 

de su portavoz, Clemente Fernán-

dez, y del expresidente de Canta-

bria, Joaquín Martínez Sieso, como 

consejeros con el fin de tomar el 

control del consejo, que sólo tiene 

tres pustos. 

Como el consejo no notificó la 

ampliación del orden del día, la ad-

ministración concursal informó al 

Registro Mercantil, que a su vez or-

denó a EY Abogados que lo inclu-

yera. La administración concursal 

lo hizo pero no en plazo (15 días an-

tes de la celebración de la junta), 

por lo que si se somete a votación 

la candidatura de Clemente Fernán-

dez y Martínez Sieso como conse-

jeros, cualquier accionista podría 

presentar una impugnación. 

Aclaración 
En esta tesitura, EY Abogados ha 

preguntado al Registrador Mercan-

til que le aclare la resolución en la 

que ordenó la convocatoria de la 

junta general de accionistas, así 

como la ampliación del orden del 

día para votar a los nuevos conse-

jeros (complemento de la junta), se-

gún ha podido saber ABC. 

Y para evitar la posibilidad de 

que se impugne la junta por la am-

pliación del orden del día, la sindi-

catura de accionistas AbengoaSha-

res ha retirado las candidaturas de 

Clemente Fernández y Martínez Sie-

so, pero ha aprovechado para pedir 

al Registro Mercantil que permita 

en la próxima junta general la vo-

tación de la destitución del actual 

consejo de administración.

Minoritarios de 
Abengoa piden que 
la próxima junta 
vote la destitución 
del presidente

GUERRA SOCIETARIA

C. FERNÁNDEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/09/2021

 España

 5 947 EUR (6,978 USD)

 280,99 cm² (45,1%)

 2367 EUR (2778 USD) 

Alberto Grimaldi SEVILLA

Abengoashares, la sindicatura de
accionistas de Abengoa, ha deci-
dido renunciar a incluir en el or-
den del día de la junta general or-
dinaria de la sociedad, prevista
para el 30 de septiembre en pri-
mera convocatoria o el 1 de octu-
bre en segunda, la elección de
dos consejeros en las vacantes
que tendrían ese día el consejo de
administración de la cotizada se-
villana. Los accionistas desisten
para evitar que la junta sea decla-
rada nula porque los administra-
dores, tanto el consejo como la
administración concursal, ejerci-
da por EY Abogados, publicaron
el complemento fuera de plazo.

En un escrito remitido ayer por
el letrado que representa a los ac-
cionistas que solicitaron el com-
plemento al titular del Registro
Mercantil II de Sevilla, Juan José
Petrel, se comunica la renuncia y
se explica que la razón del desis-
timiento es “su publicación en el
Boletín Oficial del Registro Mer-
cantil se ha producido sin respe-
tar los plazos legales estableci-
dos en el artículo 172.2 LSC”
(Ley de Sociedades de Capital).

El abogado añade en nombre
de los accionistas poderdantes
que solicitaron la inclusión en el
orden del día del nombramiento
de Clemente Fernández Gonzá-
lez y José Joaquín Martínez Sie-
so como consejeros de Abengoa,
argumenta que “los acuerdos que
puedan adoptarse relativos al
complemento de [la] junta gene-
ral ordinaria serían nulos de ple-
no derecho al no haberse cumpli-
do, por el órgano de gestión de la
sociedad Abengoa, S.A., los pla-
zos legales tal y como así presa-

giaba el registrador en su resolu-
ción de 14 de septiembre de
2021”.

Con ello, el orden del día vuel-
ve a constar sólo de tres puntos a
debate y votación. El punto pri-
mero para la votación de la cuen-
tas anuales y la gestión social co-
rrespondientes al ejercicio de
2019 (incluyendo también la
aplicación de resultado), el se-
gundo para la delegación en el
consejo para la interpretación,
subsanación, ejecución, formali-
zación e inscripción de los acuer-
dos adoptados, y el tercero, rue-
gos y preguntas.

El abogado de los accionistas,
en cualquier caso informa al re-
gistrador que, “los solicitantes
del complemento hacen expresa
reserva de poder solicitar en el

mismo acto de la junta general
ordinaria el cese de los adminis-
tradores de Abengoa, S.A. y/o la
eventual acción de responsabili-
dad de los administradores de
Abengoa, S.A. sin necesidad de
que dichos acuerdos deban cons-
tar en el orden del día, todo ello
en cumplimiento de la legisla-
ción mercantil vigente”.

Es más, a tal efecto, solicitan
al registrador mercantil que “re-
quiera a la sociedad Abengoa,

S.A. y a su actual órgano de ges-
tión para que habilite en la pla-
taforma de voto telemático la
posibilidad de incluir dichos
puntos en el orden del día si así
fuera solicitado por cualquiera
de los accionistas”.

Al ser una sociedad concursa-
da, la acción de responsabilidad
ejercida por la persona jurídica,
esto es por la propia Abengoa,
sólo puede ser solicitada por el
administrador concursal, según
el artículo 132 del Texto Refun-
dido de la Ley Concursal, con lo
que esa opción que plantea
Abengoashares difícilmente se-
rá posible.

En último lugar, el abogado
de los accionistas que solicita-
ron el complemento solicita
también al Registro Mercantil
que “requiera a la sociedad
Abengoa, S.A. y a su órgano de
gestión para que permita la po-
sibilidad de celebración presen-
cial de la junta general, aun
cuando ésta se realice en un nú-
mero limitado de asistentes, a
fin de dar correcto y adecuado
cumplimiento a la resolución
dictada en este expediente de
fecha 24 de junio de 2021 en la
que expresamente se acordaba
que la asistencia además de pre-
sencial podrá ser telemática”.

El movimiento hecho por
Abengoashares es incoherente
con su duro ataque a EY por ha-
ber provocado deliberadamente
un fraude de ley al publicar fuera
de plazo el complemento e impo-
sibilitará la presentación de las
acciones judiciales que había
anunciado si se impedía la vota-
ción del complemento, que fue
solicitado en plazo legal el 1 de
septiembre, pero no se anunció al
Registro Mercantil hasta el 13 de
septiembre. El día 14 el registra-
dor ordenó publicarlo y advirtió
la falta de diligencia de EY en la
labor de filtro que le encomienda
la ley. El 15 se presentó en el re-
gistro el anuncio del complemen-
to, que no fue publicado ya hasta
el 16 en el Boletín Oficial del re-
gistro Mercantil, un día más tar-
de de lo que prevé la ley.

La elección de los consejeros sale del
orden del día de la junta de Abengoa
●Abengoashares

renuncia al

complemento para

evitar la nulidad de

toda la asamblea

M. G.

José Joaquín Martínez Sieso y Clemente Fernández González, a la derecha.

La sindicatura pide al
Registro que garantice
que podrán incluir los
puntos durante la junta
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J.J.B. SEVILLA 

La Consejería de Salud y Familias co-

menzó ayer a administrar la tercera 

dosis de la vacuna contra COVID-19 

en residencias de mayores. Los equi-

pos de enfermería se desplazarçán a 

estos centros para reforzar la inmu-

nidad de 43.554 personas residentes.  

Entre las personas que recibieron 

ayer la tercera dosis se encuentran 

Antonio y Pilar, residentes del Cen-

tro Beato Fray Leopoldo de Granada, 

de 87 y 78 años respectivamente, que 

el 29 de diciembre de 2020 se convir-

tieron en los primeros andaluces en 

recibir la vacuna contra el Covid.  

Desde hace unas semanas, se va-

cuna además con una tercera dosis a 

13.678 pacientes inmunodeprimidos, 

a personas con trasplante de proge-

nitores hematopoyéticos o medica-

das con fármacos anti CD20. 

La intención de la Junta de Anda-

lucía es ampliar la cobertura de la ter-

cera dosis a mayores de 70 años.  

Mientras se inica la revacunación, 

la incidencia de la pandemia sigue 
decreciendo en Andalucía que ayer  

registró 292 nuevos contagios. Hay 

que retrotraerse a agosto de 2020 para 

encontrar una secuencia tan baja de 

contagios diarios durante varias jor-

nadas. No obstante, ayer se contabi-

lizaron 8 fallecimientos por Covid. 

La tendencia hacia la normalidad 

se demuestra en el aumento de muni-

cipios andaluces con tasa cero de inci-

dencia. En Huelva, con una tasa pro-

vincial a 14 días de 83,8 casos por 

100.000 habitantes, la mitad de sus mu-

nicipios tiene tasa cero. 

Los 461 pacientes Covid ingresa-

dos, ocupan el 2,74 por ciento de las 

camas convencionales (y el 7 por cien-

to de las de UCI) en hospitales, regis-

tros por debajo de la medida nacio-

nal y propios del nivel de alerta bajo.

Salud revacuna ya a 43.554 
mayores de residencias

EN PLENA MEJORÍA DE LA PANDEMIA

Vacunación con la tercera dosis en un centro de mayores de Córdoba   // RAFAEL CARMONA
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Cristina Valdivieso SEVILLA

¿Cuál es el municipio de Sevilla
con mayor porcentaje de pobla-
ción vacunada? ¿Y el que menos?
La Consejería de Salud ofrece
desde el pasado lunes datos dis-
gregados por municipios de todo
el proceso de inmunización con-
tra el Covid-19, lo que permite
conocer qué localidades están a
punto de alcanzar la vacunación
del cien por cien de la población
diana, es decir, los mayores de 12
años. Pero también, donde viven
los más rezagados a la inmuniza-
ción frente al virus.

En la cara de la moneda se en-
cuentran El Pedroso y Guadalca-
nal, en la Sierra Norte. Los dos
municipios se cuelan entre los
diez andaluces con el mayor
porcentaje de habitantes con la
pauta completa. Una lista que
encabeza Zafarraya, en Grana-
da, que llega ya al cien por cien.
Las localidades sevillanas, por
su parte, ocupan el puesto octa-
vo y noveno, respectivamente,
con una tasa del 89,5% de pe-
droseños con la pauta completa
y del 88,8% en el caso de los ve-
cinos de Guadalcanal.

La siguiente localidad sevilla-
na en la lista, ya fuera de los diez
primeros puestos de la comuni-
dad autónoma es Las Navas de la
Concepción, en la misma demar-
cación geográfica de la provin-
cia, con un 88% de la población
diana vacunada.

En el extremo opuesto se si-
túa El Palmar de Troya, una lo-
calidad del sur de la provincia
con poco más de 2.300 habi-
tantes y donde apenas el 50,7%
de su población está inmuniza-
da. Un porcentaje expresiva-
mente bajo, más si se compara

con el segundo municipio con
menos población vacunada,
que es Almensilla, con un
67,7%. Por debajo del 70%
también está Aznalcóllar, con

un 69,4% de vecinos vacunados.
En general, la campaña de va-

cunación avanza a muy buen rit-
mo en el conjunto de la provincia.
La vacunación completa está cer-
ca del 90% en los mayores de 12
años a nivel principal y la mayor
parte de las 107 localidades cuen-
tan ya con más del 75% de su ha-
bitantes inmunizados. Por distri-
tos sanitarios, la zona Este es la
mejor posicionada, con el 79,6%
de su población con pauta com-
pleta. El distrito Sanitario Sur,

con un 75,7%, es, en cambio, el
que se sitúa a la cola.

Por grupos de edad, el avance
tampoco es homogéneo. Si los
menores de 12 a 19 años ha sido
último grupo en incorporarse a la
vacunación contra el Covid, lla-
ma la atención la intensidad con
la que lo ha hecho. En el conjunto
de la provincia, hay ya 127.671
personas en este rango de edad
completamente protegidos. Su-
ponen el 71,3% del total de quie-
nes están en esa franja. Se trata

de un porcentaje que, aunque por
debajo de la media andaluza, que
alcanza el 74%, es superado por
79 municipios y tres distritos sa-
nitarios, de los cinco que tiene la
provincia (Este, Norte y Aljarafe).

Estos indicadores tienen tam-
bién su reflejo por municipios.
Según los datos de la Junta, has-
ta 11 localidades superan el 90%
de protección frente al coronavi-
rus dentro de este colectivo. De
hecho, hay tres donde ya se com-
pletado la vacunación en este

EDUARDO BRIONES / EP

Numerosas personas esperan tras ser vacunadas en el ‘vacunódromo’ del Estadio de la Cartuja.

El distrito Este es, con el
79,6%de su población
vacunada, la zona con
mayor protección al virus

●El Pedroso y Guadalcanal, en la Sierra Norte, se sitúan entre las localidades andaluzas con la
inmunización frente al virusmás avanzadamientras El Palmar de Troya apenas alcanza el 50%

Dos municipios sevillanos rozan
ya el 90% de vecinos vacunados
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grupo etario. Son los casos de El
Madroño, Guadalcanal y Alanís,
con porcentajes de 150%, 105%
y 100%. Se puede superar el cien
por cien, porque se ha inmuniza-
do a más personas de las que reco-
gía el padrón de referencia para
los informes de la Junta: el de 1 de
enero de 2020.

Por contra, desplazarse a la co-
la de la tabla es volver a encontrar
en última posición a El Palmar de
Troya, con 65 adolescentes y jóve-
nes de menor edad con pauta
completa. Suponen el 30% de ese
segmento de población.

Si se da el salto al grupo de quie-
nes tienen entre 20 y 29 años, el
total de sevillanos con la pauta
completa alcanza las 162.398 per-
sonas, lo que supone el 77% de es-
te colectivo. La media provincial
está en este segmento de pobla-
ción, sí se sitúa por encima de la
ratio andaluza, donde el 75,2% de
los jóvenes en esta franja tienen el
escudo al completo. Son 68 los
municipios sevillanos por encima
del promedio regional.

En el siguiente grupo etario,
entre los 30 y 39 años, son más
de 202.000 los sevillanos que
han completado ya la pauta va-
cunal. Esto supone un 78% del
total personas que conforman
este segmento de edad en la pro-
vincia. Por municipios, sólo Las
Navas de la Concepción ha inmu-
nizado ya a toda su población en
este grupo, seguido de Constan-
tina, que se encuentra al 97%.
Entre los de 40 y 49 años, la in-
munidad provincial roza ya el
90%. Porcentaje que es superado
por 43 localidades.

A partir de 50 años, los más en-
tregados a la campaña, con más
del 90% de inmunizados en la ma-
yor parte de los municipios. No
obstante, hay excepciones. Como
en el resto de grupos de población,
repite El Palmar de Troya, con los
porcentajes más bajos y donde só-
lo 30 mayores de 80 años han com-
pletado la pauta, el 28,8%.

ElMadroño, Alanís
y Guadalcanal, los
primeros en completar la
pauta entre 12 a 19 años
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Las residencias andaluzas registran 141 usuarios positivos más
51 trabajadores
El Correo  •  original
Las residencias de mayores andaluzas  han contabilizado 141 usuarios positivos, de los que
19 se encuentran ingresados, mientras que entre los trabajadores de estos centros, hay 51
casos confirmados.
Según una nota de la Junta tras la reunión del Consejo de Gobierno, en la actualidad, se
mantienen en seguimiento proactivo  1.107 centros en toda Andalucía de los que 24
presentan algún caso positivo en usuarios, lo que supone el 2,2% del total (el 97,8% está
libre de Covid-19 en residentes).
Por su parte, 15 centros contabilizan casos únicamente en trabajadores.
Concretamente, se contabilizan en las residencias de mayores  141 usuarios positivos, de los
que 19 se encuentran ingresados; en cuanto a los trabajadores, hay 51 casos confirmados.
En lo que respecta a la realización de pruebas, desde abril de 2020 y hasta la fecha, se han
realizado 935.912 test a residentes y empleados, con un total de 11.938 positivos.
Ese global de pruebas incluye los  test de antígenos realizados a todos los trabajadores cada
7 días desde el 24 de septiembre y cada 14 días al 20% de todas las residencias: 124.145 a
residentes y 534.839 a empleados. En total, 658.984 test de antígenos.
Todas estas pruebas se han efectuado en residencias de mayores, en centros de atención a
refugiados, centros de acogida, viviendas supervisadas y servicio de ayuda a domicilio.
Desde que comenzó el primer estado de alarma hasta la actualidad  se ha intensificado el
control habitual que se venía realizando en residencias, iniciando un seguimiento
proactivo de llamadas  y visitas con apoyo para los cuidados y prevención del Covid-19, en el
caso de aquellas personas atendidas en sus domicilios y centros residenciales. En la
actualidad, no se encuentra medicalizada ninguna residencia.
Por su parte, se han habilitado diez centros de evacuación: el centro residencial El Zapillo de
Almería; el Hospital San Carlos de Cádiz y el HARE de Vejer, en la provincia de Cádiz;
Doctor Olóriz, en Granada; la Asociación Frater de Huelva; Doctor Sagaz de Jaén; el Hospital
Civil de Málaga y el Hospital Vithas de Sevilla capital, el HARE de Lebrija y el Hotel Pirula de
Écija, en la provincia sevillana.
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M. Lasida SEVILLA

Con la pandemia en un estado
mortecino, y después del levan-
tamiento del grueso de las res-
tricciones en cuestión de presen-
cialidad en ámbitos como el ocio
o la educación, la Junta de Anda-
lucía estimó ayer la “posible”
vuelta a la “normalidad” en la
asistencia sanitaria en pocos dí-
as. La Atención Primaria ha ado-
lecido hasta la fecha de una “se-
mipresencialidad” que ha reuni-
do las protestas de diversas aso-
ciaciones de pacientes y de los
partidos políticos de la oposición
en el Parlamento andaluz.

El consejero portavoz de la
Junta, Elías Bendodo, apuntó
ayer en la rueda de prensa poste-
rior al Consejo de Gobierno al ve-
redicto que dictamine el comité
de expertos en la reunión del
martes para acometer el fin de la
“semipresencialidad”, previendo
una “posible vuelta a la normali-
dad” en las consultas de Atención
Primaria. Hasta la fecha, los cen-
tros de salud tienen habilitado
los llamados circuitos Covid que,
además de indicar el procedi-
miento de los movimientos, impi-
den la recuperación de la presen-
cialidad asistencial que existía
antes de la pandemia.

Teniendo en cuenta que el co-
mité de expertos en materia de
salud pública se reúne el martes
28 de septiembre, es de esperar
que tal vuelta de la presenciali-
dad en la consultas no se produz-
ca, como pronto, hasta la semana

que viene. Sobre la estimación de
una fecha concreta, que Bendodo
evitó mencionar, la delegada del
Gobierno andaluz en Málaga, Pa-
tricia Navarro, dio una pista en
unas declaraciones hechas en Vé-
lez-Málaga recogidas por Europa
Press en las que señaló octubre
como el momento en que se reto-
me de forma progresiva la pre-
sencialidad en los centros de sa-
lud, en función de los datos de la
pandemia en cada provincia.

Sobre este particular, Bendo-
do supeditó esta flexibilización
de las medidas a que la inciden-
cia acumulada en 14 días baje de
la cifra de 50 casos por cada
100.000 habitantes. La tasa de
contagios era ayer en Andalucía
de 68,2 casos por cada 100.000
habitantes, según los datos pu-
blicados del Ministerio de Sani-
dad. La acentuada disminución
de esta ratio en los últimos días
anticipa, en efecto, una tasa me-
nor de 50 para la semana que
viene, siempre que la difusión
del virus siga desinflándose co-
mo hasta ahora.

El debate sobre la recuperación
de la presencialidad en las consul-
tas coincidió con unas declaracio-
nes del consejero andaluz de Sa-
lud, Javier Aguirre, quien resaltó
ayer la importancia de la teleme-
dicina y de un modelo asistencial
basado en las nuevas tecnologías
en un acto con otros consejeros
celebrado en Madrid. Este mode-
lo, añadió Aguirre, ha contribui-
do a la descongestión de la Aten-
ción Primaria, citó Europa Press.

La Junta cree que la “normalidad”
en las consultas volverá en octubre
● Bendodo apunta a la decisión del comité
de expertos para recuperar la completa
presencialidad en Atención Primaria

J. ALBIÑANA

Sanitarios explican el circuito Covid en un centro de salud de Málaga.
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MARTÍN LAÍNEZ 

ALCALÁ DE GUADAÍRA 

Recuperar el patrimonio local es una 
de las apuestas municipales del Ayun-
tamiento de Alcalá de Guadaíra, que ha 
visto en los fondos europeos Next Ge-
neration un buen aliado para llevar a 
cabo futuras intervenciones en edifi-
cios singulares del municipio para su 
revalorización, por lo cual ha diseñado 
un plan de sostenibilidad que busca po-
tenciar el turismo en esta localidad se-
villana de más de 75.000 habitantes. 
Desde que se dieron a conocer las lí-
neas sobre las que gira la convocatoria 
de los fondos Next Generation, la auto-
ridades locales dirigieron sus miradas 
a la recuperación del patrimonio y su 
adecuación como infraestructuras tu-
rísticas que sirvieran de complemento 
a los principales elementos alcalare-
ños, como el Castillo o el Monumento 
Natural de las Riberas del Guadaíra. 

Para desarrollar este plan de soste-
nibilidad, el Ayuntamiento va a pre-
sentarse a la próxima convocatoria del 
Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo que cuenta con una línea de 
financiación específica para este tipo 
de iniciativas, para la que busca alcan-
zar una financiación de siete millones 
de euros para estos proyectos. Sobre 
la mesa está la recuperación de los edi-
ficios históricos, como la Casa Ybarra, 
el antiguo cuartel de la Plaza del De-
rribo, obra de Talavera o el molino del 
Arrabal. Junto a ello apuesta por la me-
jora de la emblemática cuesta de San-
ta María y por un plan de señalización 
de espacios como el Castillo. 

La Casa Ybarra es un palacete fran-
cés construido a principios del siglo 
XX con una original estética basada 
en las viviendas del París de esa épo-
ca. Situado en la cuesta de Santa Ma-
ría a pocos metros del Castillo cuenta 
con un singular mirador desde el que 
se divisan unas espléndidas vistas tan-
to sobre el río Guadaíra como del pi-
nar de Oromana.  Actualmente es ti-
tularidad del Ayuntamiento, aunque 
lleva varios años de abandono en los 
que ha sufrido un expolio sistemático 
y varios incendios. Se trata de un edi-
ficio con amplios jardines, tanto por 
la parte delantera como en la fachada 
de la calle trasera, que resultan per-
fectos para desarrollar una actividad 
de restauración o de hostelería, como 
es intención municipal, siempre con 
miras al turismo. 

También se contempla la restaura-

ción del edificio del antiguo cuartel de 
la Plaza del Derribo. En esta ocasión, 
se trata de una construcción de estilo 
regionalista, levantada en el primer 
tercio del siglo pasado por el presti-
gioso arquitecto Talavera y Heredia.  
Ocupa un gran solar en el centro de la 
ciudad frente a la iglesia de Santiago 
y en lo que puede considerarse como 
puerta de entrada al recinto del Cas-
tillo. La adecuación de este espacio se 
llevará a cabo teniendo en cuenta un 
posible uso hotelero del mismo, que 
vendría a cubrir una de las demandas 
de la ciudad. 

Del mismo modo, se apuesta por 
una intervención en la emblemática 

Cuesta de Santa María. En ella se rea-
lizará una intervención de mejora ur-
banística, «respetando los valores pa-
trimoniales e históricos que atesora», 
explican desde el propio consistorio 
alcalareño.  En el entorno del río se 
apuesta por recuperar el Molino del 
Arrabal, histórica construcción en las 
faldas del Castillo y junto al barrio de 

Alcalá restaurará la Casa Ybarra 
y el Molino del Arrabal

∑ El Ayuntamiento 
solicita fondos Next 
Generation para 
impulsar el turismo

Aspecto de abandono que presenta la Casa Ybarra en Alcalá de Guadaíra, ahora de titularidad municipal  // ABC

Se pretende recuperar 
otros elementos del 
patrimonio local como el 
antiguo cuartel y se han 
pedido siete millones

San Miguel. Será el punto de conexión 
del entorno del Castillo y su barrio con 
el río Guadaíra. En el molino se crea-
rá un embarcadero que atenderá la 
creciente demanda de paseos fluvia-
les por el río. De esta forma, se podrán 
programar rutas complementarias 
que incluyan la visita a varios elemen-
tos. En todas las actuaciones se ten-
drán en cuenta criterios de eficiencia 
energética para configurar edificios 
y entornos más sostenibles. 

Intento fallido 
No es la primera vez que el Ayunta-
miento planea esta recuperación con 
fondos procedentes de las adminis-
traciones. En noviembre de 2018 se 
supo que la intención era la de em-
plear los fondos Edusi de la Diputa-
ción de Sevilla para recuperar estos 
inmuebles y dejarlos preparados para 
la llegada de los inversores, que has-
ta el momento no se ha producido, de 
ahí que se insista en ello en esta oca-
sión con la convocatoria de los Next 
Generation.

PATRIMONIO
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S. P. SEVILLA  

La consejera de Fomento, Infraestruc-

turas y Ordenación del Territorio de la 

Junta de Andalucía, Marifrán Carazo, 

anunció ayer la adjudicación de las 

obras de nuevas vías ciclopeatonales 

en el Aljarafe que «favorezcan la mo-

vilidad sostenible en bicicleta con se-

guridad». La consejera avanzó que esta 

semana se adjudicarán por alrededor 

de 2,5 millones de euros la ejecución 

de vías ciclopeatonales. El primero se 

llevará a cabo en la vía autonómica A-

8063, entre Tomares y Castilleja de la 

Cuesta, con una extensión de 1,2 kiló-

metros, que no sólo facilitará la cone-

xión ciclista sino que mejorará la se-

guridad vial en la carretera. El segun-

do se sitúa en la A-8075, el ramal de 

Espartinas a Villanueva del Ariscal, 

que se dotará de carácter urbano para 

permitir el paso seguro de peatones 

y ciclistas.  

La consejera precisó que a estos pro-

yectos se sumarán otros que se saca-

rán a concurso en breve y que siguen 

la filosofía de conectar municipios a 

través del vías ciclopeatonales. Así, Fo-

mento contempla que en los próximos 

meses se liciten contratos por cerca 

de cinco millones de euros para poner 

en marcha varios proyectos en la co-

munidad, destacando el carril bici en-

tre Valdezorras y Parque Alcosa. 

«El actual Gobierno andaluz tra-

baja en una planificación que se sepa 

bien qué se va a hacer para el desa-

rrollo de la red ciclista, para evitar ge-

nerar falsas expectativas», manifes-

tó, haciendo alusión a la desilusión 

que supuso la falta de ejecución del 

Plan Andaluz de la Bicicleta por par-

te de los anteriores mandatarios. 

Adjudicados por 2,5 millones 
dos carriles bici en el Aljarafe

FOMENTO
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, y el alcalde de La Al-
gaba, Manuel Agüera, firmaron
ayer el acta de entrega y recep-
ción de un tramo de la carretera
provincial SE-3412, ramal de la
A-8006 a la A-8079, en concre-
to desde el punto kilométrico
0+000 a 1+272. Su inicio se
encuentra en la intersección
con la carretera de titularidad
autonómica A-8079 y el final de
la intersección con la Avenida
Dorita, en dicho municipio.

Agüera explicó que la petición
de la cesión de dicho tramo a la
Diputación se ha basado en “la
necesidad de poder realizar en el
mismo una serie de obras consis-
tentes en modificaciones sobre
la calzada para así poder reorga-
nizar el tráfico en el pueblo”.

Una vez realizada la petición
por parte del ayuntamiento al-

gabeño, los técnicos del Servi-
cio de Carreteras del Área de
Cohesión Territorial de la Di-
putación “consideraron facti-
ble la cesión de este tramo ya
que discurre por suelo urbano.
Es, por tanto, una cesión con la
que el Ayuntamiento pasa a te-
ner todas las facultades para
intervenir libremente en los
puntos kilométricos que ya des-
de hoy les pertenece”,explicó el
presidente Villalobos.

Una vez formalizada el acta
de entrega por parte de la Insti-
tución Provincial y recepciona-
da por el Consistorio se realiza-
rán las actuaciones oportunas
consistentes en dar de baja el
tramo de carretera cedido en el
Inventario General de Bienes y
Derechos y se procederá a reali-
zar la comunicación de la ce-
sión a la Junta de Andalucía.

“Damos así un paso adelante,

una vez más, para beneficiar al
conjunto de los vecinos y veci-
nas de La Algaba para su benefi-
cio y mejor calidad de vida. Des-
de la Diputación somos sensi-
bles a todo aquello que nos pi-
den los ayuntamientos porque,
sin lugar a dudas, redundan de
manera significativa en sus ha-
bitantes. Y prueba de esa sensi-
bilidad es que recientemente
hemos dado respuesta a otros
ayuntamientos que nos han pe-
dido cesión de tramos de carre-
teras muy necesarios para la cir-
culación”, subrayóVillalobos.

OTROS TRAMOS CEDIDOS
POR LA DIPUTACIÓN

El pasado año, la Diputación
cedió al Ayuntamiento de Um-
brete, tras un acuerdo entre el
presidente de la Corporación
Provincial, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, y el alcalde de

la localidad, Joaquín Fernán-
dez Garro, la travesía de la ca-
rretera de titularidad provin-
cial SE-3308, de Umbrete a Be-
nacazón para que el Consisto-
rio umbreteño acometiera el
proyecto denominado ‘Pacifi-
cación del tráfico en el entorno
de la Plaza del Arzobispo’, con-
sistente en remodelar esa zona
para dar prioridad absoluta al
peatón y con la limitación de
velocidad para el tráfico roda-
do a 20 kilómetros por hora en
la parte de la travesía descrita
con la finalidad de que solo cir-
culen por ella los vehículos re-
sidentes en la zona y los dar
carga y descarga para suminis-
tro de los establecimientos pú-
blicos existentes en la misma’.

Por otra parte, en octubre del
2020 el presidente de la Diputa-
ción y el alcalde de El Rubio,
Rafael de la Fe, suscribieron la

cesión de un tramo de la carre-
tera provincial SE-9205 para
que el Ayuntamiento dispusiera
de 1,025 kilómetros de longi-
tud para acometer nuevas ca-
lles circundantes y la descon-
gestión del tráfico pesado que
en aquel momento soportaba el
municipio teniendo en cuenta
que el núcleo urbano de El Ru-
bio está atravesado por las ca-
rreteras SE-8202, SE-9205, SE-
9206 y el ramal de la SE-9211 y
A-388, vías que soportan un in-
tenso tráfico originando al mis-
mo tiempo molestias y limita-
ciones a la población. Para pa-
liar este problema el Ayunta-
miento ha ido ejecutando una
serie de actuaciones tendentes
a disponer de nuevas calles cir-
cundantes del nuevo suelo ur-
bano. Acciones diseñadas a mo-
do de rondas para que funcio-
nen como circunvalaciones.

Villabos y Agüera firman el acuerdo de la cesión de competencias.

La Diputación cede un tramode la SE-3412
a LaAlgaba paramodificar la calzada
y reorganizar el tráfico en elmunicipio
Firma. Villalobos y Agüera suscriben el acuerdo que permitirá realizar las actuaciones
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R. S.

El PP urgió ayer al alcalde de Se-
villa, Juan Espadas, que exija al
presidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, los policías nacionales
que Sevilla necesita para frenar
el crecimiento de la criminali-
dad. Ésta fue la reacción de los
populares después de que ayer se
conociera el balance de la delin-
cuencia que cada tres meses hace
público el Ministerio del Interior.
En el primer semestre de 2021,
los delitos crecieron en un 4,7%,

con un especial incremento del
tráfico de drogas y de los casos
contra la libertad sexual.

En un comunicado, el grupo
popular en el Ayuntamiento de
Sevilla explicó que la subida es
en realidad de un 54% si “com-
paramos el segundo trimestre de
2020 con el segundo trimestre
de 2021”. “El crecimiento de los
hechos criminales ha sido mu-
cho mayor si ponemos en com-

paración el número de infraccio-
nes penales contabilizados en el
segundo trimestre de 2020 y el
número de infracciones que se
han registrado en el segundo tri-
mestre de 2021. Analizando los
datos que aporta el balance de
criminalidad del Ministerio del
Interior, se puede observar que
entre abril y junio de 2020 se de-
nunciaron 6.236 infracciones
penales en Sevilla capital, mien-
tras que entre abril y junio de
2021 se han registrado 9.620 in-
fracciones, esto es, 3.384 denun-
cias más que en 2020, lo que su-
pone un incremento del 54,2%”,
apuntan los populares en su no-
ta. Evidentemente, entre abril y
junio de 2020 los delitos cayeron
mucho porque en esa época hu-
bo bastantes días de confina-
miento, toque de queda y movi-
lidad restringida.

El portavoz popular, Juan de la
Rosa, indicó que Sevilla sigue
con un déficit de unos 400 agen-
tes de la Policía Nacional y es pre-
ciso que se aumente significati-
vamente el número de efectivos
destinados a Sevilla capital, “de
manera que se cubran no sola-
mente las vacantes actualmente
existentes, sino también aquellas
que van a producirse como con-
secuencia de las próximas jubila-
ciones”. Los populares recorda-

ron el problema de las plantacio-
nes de marihuana, la prolifera-
ción de narcopisos en determina-
dos barrios y los robos y agresio-
nes denunciadas en los últimos
meses en zonas como Nervión y
el Porvenir.

También destacan la quema de
contenedores, “que se contabili-
zan por decenas algunos meses a
lo largo y ancho de toda la ciudad,
con lo que ello representa de
vehículos afectados o en riesgo de
serlo, así como las molestias y el
peligro que representa para los
domicilios y comercios cercanos”.
En cuanto a los robos en comer-
cios y domicilios, los populares
hacen referencia a la “preocupan-
te situación” en barrios como la
Alameda de Hércules, San Mar-
cos, el Cerro del Águila o los ro-
bos en trasteros de Sevilla Este.

El PP pide a
Espadas que
exija más policías
nacionales
● Los populares apuntan que el balance de

criminalidad subemás si se compara sólo el

segundo trimestre de 2021 con el de 2020

D. S.

Nuevos policías nacionales, en una jura reciente.

Sevilla sigue teniendo
un déficit de unos
400 agentes de
la Policía Nacional

REACCIONES

5

Juan de la Rosa “Es insultante el ninguneo
a Sevilla por parte del Gobierno central”

El Grupo Popular recordó que
no ha dejado de denunciar la
falta de medios, especialmente
el déficit en el número de agen-
tes, que sufren tanto la Policía
Local como el Cuerpo Nacional
de Policía. En relación con la ne-
cesidad de cubrir las vacantes
de la Policía Nacional en Sevilla,
al PP le parece “especialmente
insultante el ninguneo realizado
hacia la ciudad por el Gobierno
de Pedro Sánchez, que no va a
destinar a Sevilla ni uno solo de
los agentes de la última promo-
ción de la Escuela”.
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Fernando Pérez Ávila

La unidad de la Policía Local de
Sevilla que investiga los acci-
dentes de tráfico ha entrado en
colapso. Los agentes de la Ofici-
na de Gestión de Atestados
(OGA) se quedaron hace sema-
nas sin las tablets con las que tra-
bajaban habitualmente, lo que
les impedía introducir datos in
situ y los obligaba a recabar ma-
nualmente la información y lue-
go volcarla en el ordenador de la
oficina. Esto provocaba un gran
atasco en los trámites.

En los últimos días la situación

no ha mejorado, sino todo lo con-
trario. Los policías de la OGA tra-
bajan con un único ordenador,
que dispone de un emulador de
la propia aplicación de la gestión
de accidentes con la que trabaja-
ban en las tablets. Cada vez que
se introducen los datos en el
emulador, éste se resetea. Esto ha
provocado que haya ya más de
500 correos electrónicos de las
diferentes compañías asegurado-
ras sin responder y multitud de
atestados sin tramitar.

No es sólo un problema que
afecte a la Policía, sino también
a los implicados o perjudicados
en los accidentes, que no pueden
reclamar indemnizaciones ni re-
parar sus vehículos, puesto que
para ello las compañías necesi-
tan el atestado policial. Así lo de-
nunció ayer el Sindicato Profe-
sional de Policías Municipales de
España (Sppme) en Sevilla, que
responsabiliza de la cuestión al
superintendente jefe del cuerpo,
José Medina Arteaga.

El sindicato exigió al máximo
responsable de la Policía y al de-
legado de Gobernación, Juan
Carlos Cabrera, que “de una vez
por todas, tomen las medidas ne-
cesarias para que los integrantes
de la OGA puedan realizar su tra-
bajo con dignidad y eficacia, y
que los ciudadanos afectados
puedan agilizar las tramitaciones
de sus accidentes”.

La OGA es una de las unida-
des punteras de la Policía Local
de Sevilla y se encarga de re-
construir e investigar los acci-
dentes de tráfico en los que hay
heridos y/o víctimas mortales,
así como aquellos siniestros
graves en los que pueda haber
disputas entre compañías ase-
guradoras sobre la responsabi-
lidad en el accidente. La agili-
dad en estos trámites es funda-
mental para que no se demoren
los pagos a los afectados. En su
día la unidad tuvo una veintena
de tablets para trabajar en los
accidentes sobre el terreno.

Colapso en la unidad de atestados
de tráfico de la Policía Local
●Más de 500
correos de las
compañías
aseguradoras
siguen sin responder

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Policías locales de Sevilla, en el accidente de un camión en la avenida de la Cruz del Campo.

Problemas en los
cobros demultas
en la vía pública
El sindicato Sppme denunció
el problema que existe ac-
tualmente con los cobros de
denuncias en la vía pública,
algo a lo que la Policía está
obligada por ley. El origen
del mismo es el límite de in-
gresos por cajeros automáti-
cos dispuesto por la entidad
con la que el Ayuntamiento
trabaja, que es de 3.000 eu-
ros. Cuando las sucursales
están cerradas al público,
los policías no pueden ingre-
sar el dinero y tienen que de-
jarlo depositado en la Jefa-
tura, “sin medidas de seguri-
dad adecuadas y bajo la res-
ponsabilidad de no se sabe
quién, todo ello hasta que al-
guien disponga qué hacer
con ese dinero”.
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R. S.

El Instituto Municipal del Taxi de
Sevilla, perteneciente al Ayunta-
miento, ha aprobado una nueva
convocatoria de ayudas, por un
importe de 150.000 euros, para
apoyar a los miembros del gre-
mio en la adquisición de impre-
soras de recibos y taxímetros y la
adaptación de los vehículos a la
modalidad de transporte de per-
sonas de movilidad reducida, así
como a la adquisición directa de
coches con tales características.

A través de una resolución
emitida el 16 de septiembre y
recogida por Europa Press, el
Instituto Municipal del Taxi
aborda una nueva convocatoria
de subvenciones a los profesio-
nales del gremio para la “mo-
dernización y mejora de vehícu-
los” a través de la incorporación
de impresoras de recibos y taxí-
metros para integración con sis-
temas de gestión de flota y apli-
cación de conexión con usua-
rios y el apoyo a los eurotaxis, es
decir los taxis adaptados a per-
sonas de movilidad reducida.

Esta convocatoria de ayudas
cuenta con un máximo de
150.000 euros de los actuales
presupuestos municipales, para
las tres modalidades contem-
pladas por la misma.

En la segunda modalidad, en la
resolución se especifica que “se
subvencionará la adquisición de
nuevos y modernos taxímetros
que permitan la aplicación de las
tarifas vigentes, homologados y
que permitan la conexión con la
futura plataforma tecnológica”.
Se trata de la prometida platafor-
ma tecnológica de gestión inte-
gral del servicio de taxis, que in-
cluirá una aplicación digital para
teléfonos móviles inteligentes.

A tal efecto, el pasado febrero,
el delegado municipal de Gober-
nación y Fiestas Mayores, Juan
Carlos Cabrera, manifestaba pú-
blicamente que entonces espera-
ba que a la semana siguiente es-
tuviese lista la licitación destina-
da a contratar la conformación
de dicha plataforma.

El Instituto del Taxi abre una
línea de ayudas de 150.000 euros
Irándestinadasa la

comprade impresoras

de recibos, taxímetrosy

laadaptaciónaeurotaxis

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una clienta baja de un taxi.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/09/2021

 España

 2 719 EUR (3,190 USD)

 88,73 cm² (14,2%)

 1082 EUR (1270 USD) 

El servicio

012 unificará

las 20 líneas

de atención

al ciudadano

EP SEVILLA

El Gobierno andaluz trabaja
para poner en marcha en un
plazo de seis meses un nuevo
servicio centralizado de infor-
mación administrativa y de
atención a la ciudadanía que,
bajo la marca y gestión del
012, integrará todas las nume-
raciones existentes de líneas
de teléfonos de información
administrativa.

La disposición de este servi-
cio, de cuya entrada en fun-
cionamiento tomó ayer cono-
cimiento el Consejo de Go-
bierno, se producirá median-
te varios canales y medios –te-
lefónicos y electrónicos– que
pueden estar asistidos –chat
con agentes, formulario web,
atención telefónica– o no asis-
tidos –asistente virtual, agen-
te virtual, procesos automati-
zados de obtención de citas,
simuladores, calculadoras,
emisión de recordatorios y
alertas o avisos proactivos–,
según informó ayer el Gobier-
no andaluz en una nota.

El servicio del 012 tiene co-

mo fin ofrecer a los ciudada-
nos un interlocutor único y
centralizado para la obten-
ción de información admi-
nistrativa y para la resolu-
ción de dudas y consultas re-
lacionadas con trámites y
servicios de la Junta.

Actualmente existen más de
una veintena de teléfonos re-
lacionados con la información
y atención a la ciudadanía en
la Junta, lo que provoca una
importante dispersión en el
servicio de atención telefóni-
ca con implicaciones directas
para la ciudadanía.

Para el ciudadano, el grado
de satisfacción o de frustra-
ción con el servicio depende-
rá directamente de la inver-
sión de tiempo y esfuerzo que
deba realizar para obtener
una respuesta, y con la cali-
dad y pertinencia de la infor-
mación obtenida.

Todo ello unido a la disponi-
bilidad de canales de interac-
ción y de horarios de atención,
a la capacidad de resolución y
tiempo de respuesta en una
materia, y el trato por parte de
los agentes, influirá decisiva-
mente en su percepción de la
imagen del Gobierno andaluz.

El Gobierno andaluz

estima que el nuevo

número estará

activo en seis meses
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"Nada es tan poderoso como la presencialidad"
original

Silvia Avilés, durante la pasada edición de Tourism Innovation Summit (TIS).

Silvia Avilés (Puigcerdà, 1987) es publicista y periodista. Desde febrero de 2020 ocupa el
cargo de directora del Tourism Innovation Summit (TIS), una cita anual con la innovación y las
nuevas tecnologías aplicadas al mundo del turismo, y que nació en Sevilla con el reto de
consagrarse al nivel de encuentros como el Mobile de Barcelona. Detrás de su organización
está la empresa Nebext, de la que forma parte desde hace más de seis años,
especializándose en organización de grandes eventos, en la actualidad ocho entre Madrid,
Barcelona y Sevilla. Aunque su propósito inicial era formarse como médico, Silvia acumula ya
15 años de experiencia en el sector MICE y su contacto con el turismo empezó en su infancia,
en el pueblo de los Pirineos donde creció. Se define como una trotamundos, que divide su
corazón entre Bélgica, Canadá e India, también como ninja del marketing, preguntona, curiosa
y consciente de que hay quien la considera un monstruo de la tecnología y lo digital. Es una
enamorada de Andalucía, su padre es de Granada y la tierra la llama.
-La pandemia nos ha obligado a acelerar la transformación digital de las empresas y a apostar
por los eventos virtuales. ¿Eso suma más o resta algo?
-La digitalización ha sido nuestro mayor aliado para ayudarnos a adaptarnos a estos entornos
tan cambiantes y de incertidumbres, y nos facilita la gestión, la experiencia de nuestros
visitantes y clientes y nos ayuda a sorprender con información que la propia tecnología nos
facilita. Aún así, nosotros siempre hemos sido unos fieles apóstoles de los eventos
presenciales, porque aunque somos una empresa nativa digital, el contacto humano sigue
pesando mucho más en nuestro sector que el poder vernos a través de las pantallas.
-¿Cuál es el valor de lo presencial?

-No hay nada tan poderoso como la presencialidad para establecer relaciones de confianza.
Las relaciones sociales en persona permiten tener un tipo de interlocución y comunicación
entre profesionales que lo virtual hoy en día no puede competir como debatir, compartir,
interactuar, reaccionar, gesticular, emocionar, empatizar… elementos claves en las relaciones
empresariales.
-¿Lo híbrido ha llegado para quedarse?

-Rotundamente no, ¿se imagina que el turismo del futuro fuera ponerse unas gafas de realidad
virtual para conocer, por ejemplo: Vietnam? Viajar igual que el sector MICE son experiencias,
intercambio de conocimiento, crear relaciones, de modo que cada vez buscaremos encuentros
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mucho más personalizados y auténticos.
-¿Los eventos pueden acelerar la recuperación de la economía?
-El impacto en el PIB mundial del sector de los eventos es del 2,7% y el 3%. Sin lugar a
dudas, son una herramienta potentísima de generación de negocio, de impacto para las
ciudades y de economía inducida. La economía que genera un evento hay que observarla con
perspectiva y no solamente con la propia producción del evento, se desplazan muchas
personas con acompañantes, se llenan hoteles, restaurantes, se activan comercios, transportes,
entre muchas otras variables intangibles.
-El año pasado con el TIS demostraron que los eventos pueden ser seguros. ¿La tecnología
también es una aliada para ello?

-La tecnología es una herramienta que nos permite obtener soluciones rápidas, eficaces y
eficientes en un entorno muy cambiante y con una necesidad de toma de decisiones muy
elevada. En un entorno pandémico como fue la celebración de TIS2020, la tecnología nos
ayudó a entender datos para adaptar cada planificación o readaptar normativas según
previsiones o evolucionar la experiencia de nuestros visitantes hacia una mucho más
contactless.
-¿Qué se necesita para organizar un evento seguro?
-Para organizar un evento seguro lo más importante es estar al día de las normativas vigentes
de seguridad que tanto autoridades locales, regionales y nacionales van cambiando y
adaptarlo así a la norma actual. Pero no sólo eso, nosotros siempre hemos querido ir un paso
más allá y ofrecer medidas incluso más estrictas que las propias normativas para transmitir esa
sensación de seguridad y hacer evidentes cada una de las medidas adoptadas.
-La próxima edición del TIS será totalmente presencial. ¿Serán 5.000 participantes?

-Sí, no puede ser de otro modo. Somos el sector turístico y tenemos un deber con nuestra
querida industria de ser ejemplares y demostrar que todas estas medidas de seguridad que
tanto comunicamos se aplican y nosotros mismo somos los primeros en experimentarlas para
así después poder contarlo y superar tantos miedos que esta pandemia nos ha dejado. Hemos
demostrado que los eventos presenciales hoy en día siguen siendo posible, la gente tiene
ganas de verse y es un tema ya de necesidad, de modo que queremos corresponder y seguir
abanderando el caso de éxito del año pasado promoviendo un evento 100% presencial en
Sevilla, para que vengan al evento pero también disfruten de esta maravillosa ciudad.
-¿Sobre qué nuevos conceptos va a girar el debate en la próxima edición del TIS?

-Este año la edición de Tourism Innovation Summit, bajo el lema Reactivando las nuevas
formas de viajar, creemos impulsar esta industria a través de 5 pilares estratégicos en los que
esta industria está o debería estar trabajando para poder seguir operando. El primer tema
principal serán iniciativas de reactivación de las que podamos aprender y aplicarlo en otros
destinos o empresas turísticas. Otro tema fundamental será entender cómo vamos a recuperar
la confianza del viajero. Los tres últimos son la razón de existir del TIS que son la
digitalización, la sostenibilidad y la inclusión como ejes de competitividad en los que debe
estar trabajando el sector si quiere sobrevivir.
-¿Más novedades?
-Por ejemplo, el Touristech Startup Fest viene este año cargado de muchas novedades, con
una altísima participación de proyectos de todo el mundo, con muchos más premios para los
emprendedores y con muchas ganas de poder testear estas soluciones en la capital
hispalense. Este año ya hemos superado con el call aún abierto las 400 participantes, de las
cuales 40 de ella serán las finalistas a presentar su proyecto en el marco del TIS.
-Para la recuperación es importante ser sostenible y digital, son claves para competir. ¿Pero
qué valor tiene también el marketing?
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-Tanto el marketing como la comunicación serán claves y estratégicos en una lucha por
recuperar terreno entre destinos y empresas, donde cada pequeña oportunidad se convertirá
en una lucha por conseguir ese viajero, esa consideración o ese cliente.
-En vista a los debates y los productos y sistemas que se presentan en TIS. ¿Cómo cree que
será el turismo del futuro?
-El futuro del turismo ya está aquí, ahora mismo está pasando por una transformación muy
profunda en el que lo digital y sostenible se convertirán en parte de la misión de cualquier
empresa turística o destino, para ofrecer una propuesta a los viajeros mucho más
personalizada y auténtica.
-Pero queda aún mucho camino por recorrer...
-Muchísimo, la era digital avanza a un ritmo tan acelerado que no somos conscientes de ello y
nos pensamos que la digitalización pasa por adquirir una herramienta tecnológica y va mucho
más allá. La digitalización pasa por un cambio de modelo de negocio, de procesos y de
experiencia en el que las opciones son tan extensas que encontrar un partner  tecnológico de
confianza serán necesidades básicas para cualquier empresario para ser competitivo.

La apuesta por el sur
Dice Silvia Avilés que Sevilla es una ciudad que no hace falta vender "porque todo el mundo
la ama y se muere de ganas por pasar unos días por aquí". El TIS cuenta con el pleno apoyo
del Ayuntamiento de Sevilla, así como de la Junta de Andalucía, quienes quieren impulsar la
transformación de una industria tan importante como es la turística "y es algo que a nosotros
nos motiva el poder contribuir tanto a llenar la ciudad de congresista para que se enamoren de
sus encantos, como de ayudar a los profesionales del sector a innovar". Una cita mundial
como es el TIS está ya posicionando a Sevilla como un referente global en materia de
innovación turística.
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SUSANA ALCELAY MADRID  

El Gobierno y los agentes sociales 

negocian ya contra reloj una nueva 

prórroga de los ERTE que comen-

zaría a operar el próximo 1 de octu-

bre. Ayer las partes volvieron a re-

unirse en busca de un consenso que 

permita a los casi 300.000 trabaja-

dores que están con el empleo sus-

pendido seguir cobrando presta-

ción a la espera de que puedan re-

tornar a la actividad. En las fechas 

para la nueva prórroga hay coinci-
dencia, las divergencias están en las 

condiciones.  

En este nuevo encuentro el Eje-

cutivo movió ficha y presentó una 

oferta a los agentes sociales que am-

plía las ayudas por ERTE  hasta el 

31 de enero y que, en la práctica, su-

pone un cambio en las condiciones 

actuales, teniendo en cuenta que la 

prórroga no será automática y que 

las empresas interesadas en reno-

varlos deberán solicitarlo antes del 

10 de octubre. Una vez presentada 

la solicitud, la Administración ten-

drá que resolverla en el plazo de diez 

días y si no lo hace será desestima-

da. De prosperar estas nuevas con-

diciones serán los trabajadores afec-

tados los que deberán renovar sus 

prestaciones con el servicio públi-

co de empleo para seguir cobrando. 

Modificaciones a la baja 
En la reunión de ayer la Seguridad 

Social modificó a la baja su esque-

ma de exoneraciones de cuotas a la 

Seguridad Social para las empre-

sas, aunque mantiene las ayudas en 

caso de cierre obligado por Covid. 

Aquellas compañías que se vean 

obligadas a cerrar o a detener su ac-

tividad por una decisión de la au-

toridad sanitaria, los denominados 

ERTE de impedimento, seguirán sin 

pagar el cien por cien de las cotiza-

ciones de sus trabajadores. Sí se pro-
ducen modificaciones en el caso de 

los ERTE por limitación de la acti-

vidad, cuyas exoneraciones bajan 

hasta el 50% para empresas de me-

nos de 50 trabajadores y del 40% 

para empresas de mayor tamaño. 

Hasta ahora estas reducciones eran 

del 75% y el 65%, según el tamaño 

de la plantilla. El esquema que re-

gía hasta ahora consistía en dos ti-

pos de ayudas: unas enfocadas a 

ayudar más a las empresas que pu-

dieran sacar a trabajadores del 

ERTE. Y otras para sectores ultra-

protegidos, es decir, con escasas po-

sibilidades de reactivación debido 

a las restricciones actuales y que, 

en compensación, podían acceder 

a altos porcentajes de exoneracio-

nes.

El Gobierno 
plantea una 
prórroga de los 
ERTE hasta 
el 31 de enero 

NEGOCIACIONES
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Efe PARÍS

La OCDE ha revisado netamente al
alza sus expectativas para la eco-
nomía española este año y es más
optimista incluso que el Gobierno,
ya que espera un crecimiento del
6,8 %, nueve décimas más de lo
que había anticipado a finales de
mayo y probablemente el más ele-
vado de los países miembros.

En su informe intermedio de

Perspectivas presentado este mar-
tes, la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económico
(OCDE) supera con creces la previ-
sión más reciente del 6,1% del Eje-
cutivo español para 2021, pero
también el 6,2 % que habían esti-
mado en julio tanto la Comisión
Europea como el Fondo Monetario
Internacional.

Las razones principales de esta
revisión son el nivel de vacunación
alcanzado, ya que España es el pa-
ís del G20 con un porcentaje más
alto de la población con al menos
una dosis (casi el 90 %), así como
los fondos europeos de recupera-
ción, de los que será uno de los
principales beneficiarios.

También los buenos indicadores
económicos del segundo trimes-
tre, que han sorprendido a los ana-
listas de la organización y les han
llevado a corregir las proyecciones
para el resto del año.

La economista de la OCDE Müge
Adalet McGowan subraya que el
mercado de trabajo está teniendo
un comportamiento mejor que el
esperado, al igual que la inversión
y el consumo, gracias al ahorro
acumulado y al restablecimiento
de la confianza en la economía.

Aunque el turismo extranjero
está lejos de haber vuelto a los ni-
veles precrisis, el doméstico ha
contribuido con una aportación
fuerte a sostener el sector. "La re-

cuperación ha llegado antes de lo
que esperábamos", resume Ada-
let McGowan.

Las proyecciones para 2022 son
también superiores a las anticipa-
das a finales de mayo, ya que la or-
ganización calcula que el produc-
to interior bruto (PIB) subirá un
6,6 %, tres décimas más.

La inflación y en particular el ti-
rón de los precios de la electricidad
está siendo el gran tema de debate
económico y político, pero la OC-
DE no lo percibe por ahora como
un riesgo importante para la eco-
nomía española. Según su análisis,
"es un efecto temporal" que debe-
ría moderarse con el tiempo, sobre
todo una vez que se superen los
problemas de abastecimiento. De
hecho, después de una inflación
media del 2,4 % en España en
2021, la OCDE cree que en 2022
los precios se ralentizarán al 1,9 %,
es decir, al mismo nivel que en el
conjunto de la Eurozona .

La OCDE sube al 6,8% su estimación de
crecimiento en España por la vacunación
Mejora tanto laprevisión

delaumentodelPIBdel

Ejecutivoespañolcomo

de laComisiónEuropea

EFE

Müge Adalet McGowan.
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DANIEL CABALLERO / MARÍA CUESTA 
MADRID 

D
iciembre de 2021 está marca-

do en el calendario del Go-

bierno como un hito que se 

producirá en el rebote econó-

mico: se habrá regresado ya a los nive-

les de actividad previos a la pandemia, 

y en enero ya se habrán incluso supe-

rado. Este fue el mensaje principal que 

transmitió ayer la vicepresidenta eco-

nómica, Nadia Calviño, en rueda de 

prensa tras el Consejo de Ministros. Sin 

embargo, detrás de los anuncios hay 

otra realidad que se ha camuflado con 

el optimismo del Gobierno. 

«No hay precedentes de una recu-

peración tan rápida del crecimiento y 

del empleo en crisis anteriores, gracias 

a las políticas monetarias y fiscales 

desplegadas para evitar daños perma-

nentes», señaló. Porque no es solamen-
te del llamado PIB diario de lo que se 

enorgulleció sino también de que la afi-

liación neta de ERTE alcanzará cifras 

pre-Covid ya este trimestre. 

Sin embargo, que los niveles de ac-

tividad económica puedan moverse 

en diciembre en cifras de 2019 no equi-

vale a poder decir que el PIB, en gene-

ral, se ha recuperado. Aquí, asimismo, 

el Gobierno también ha cambiado de 

discurso... pese a que no ha tocado sus 

previsiones macroeconómicas (6,5% 

en 2021 y 7% en 2022). Hasta hace po-

cos meses, el vaticinio del Gobierno 

estaba en que el PIB previo al Covid-

19 no se alcanzaría hasta finales de 

2022; en ello coincidía también el Ban-

co de España. En la actualización del 

cuadro macroeconómico presentado 

ayer, Calviño no se refirió a este asun-

to y optó por ‘vender’ el dato del PIB 

diario.  

Fuentes del Ministerio de Asuntos 

Económicos inciden en señalar la im-

portancia de distinguir ambos concep-

tos, y reconocen que la proyección gu-

bernamental de recuperación total del 

PIB sigue intacta con respecto a hace 

unos meses, aunque matizan lo que 

pensaban en su momento. Calviño lle-

gó a referirse en abril a «finales de 

2022», aunque ahora en Economía se 

inclinan más por señalar al primer se-

mestre de 2022. Es decir, hasta verano.  

La recuperación del PIB, entonces, 

se alcanzaría en los próximos nueve 

meses, y en términos diarios, según el 

Ejecutivo, será ya en diciembre. Fuen-

tes empresariales, con todo, muestran 

su escepticismo respecto a lo que co-

municó ayer la vicepresidenta ya que 

todavía quedan miles de personas en 

ERTE, el turismo extranjero sigue a 

medio gas y ahora han surgido nue-

vas amenazas como la inflación o la 

falta de ciertos materiales de produc-

ción; un cúmulo de factores que hacen 

desconfiar de que la recuperación, en 

términos diarios, vaya a ser tan exprés. 

Casi al mismo tiempo que Calviño 

colocaba su mensaje de que todo pron-

to volverá a ser como antes, el Banco 

de España actualizaba sus proyeccio-

nes. Cifra la recuperación total del PIB 

en mediados de 2022 (en junio la co-

Calviño camufla que la recuperación 
del PIB precrisis llevará 9 meses más

∑ La vicepresidenta vende optimismo 
con que España volverá en diciembre 
al nivel de actividad diario de 2019   

∑ El Banco de España mejora de nuevo 
sus previsiones, pero alerta del retraso 
en la ejecución de los fondos europeos

Actualización de las previsionesmacroeconómicas

ABC
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Nadia Calviño, vicepresidenta económica  // EFE

Nadia Calviño, vicepresidenta 
económica, señaló ayer que la 
presentación de los Presu-
puestos Generales del Estado 
(PGE) se llevará a cabo «en 
una semana o dos» y se 
mostró optimista en lo que a 
los apoyos parlamentarios se 
refiere. «Creo que todos los 
grupos son conscientes de que 
ahora es más importante que 
nunca» contar con unos PGE, 
dijo Calviño. En concreto, el 
Consejo de Ministros aproba-
rá las cuentas públicas en su 
reunión del 28 de septiembre 
o en la del 5 de octubre, tal y 
como avanzó también el jefe 
del Ejecutivo, Pedro Sánchez.

Los Presupuestos, 
como tarde en dos 
semanas 
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locó en finales de 2022), sin camufla-

je en términos de PIB diario.  

«Pronunciado dinamismo». De esta 

manera define el supervisor la situa-

ción nacional desde el segundo trimes-

tre de este año, cuando ya se creció a 

nivel intertrimestral al 2,8% y consta-

tando que la recuperación está aquí. 

En el tercer trimestre espera un alza 

del 2,7%, aunque matiza: «La incerti-

dumbre en torno a esta estimación es, 
no obstante, muy elevada».     

En términos interanuales, se espe-

ra que el crecimiento del PIB alcance 

el 6,3% en el conjunto de 2021; el 5,9% 

en 2022; y el 2% en 2023. «Estas pro-

yecciones comportan una ligera revi-

sión al alza del crecimiento del PIB, 

de 0,1, 0,1 y 0,2 puntos porcentuales en 

cada uno de los tres años del horizon-

te de proyección», sostiene el Banco 

de España. En términos de déficit y 

deuda también mejora sus augurios 

hasta el 7,6% sobre el PIB, 4,3% y 3,5% 

en el primer caso para los años 2021, 

2022 y 2023; en términos de deuda, re-

duce sus estimaciones hasta el 117,9%, 

114,3% y 114,3%. 

La Organización para la Coopera-

ción y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) fue la otra institución que tam-

bién revisó hacia arriba su previsión 

para España. Calcula un rebote del PIB 

este año del 6,8% y el impulso se espe-

ra que continúe el ejercicio que viene, 

cuando la economía se confía que crez-

ca el 6,6%. No obstante, esta mejora no 

está exenta de riesgos, que el organis-

mo sitúa «al alza», en términos gene-

rales. La OCDE llama la atención so-

bre un crecimiento marcadamente de-

sigual, no solo entre sectores sino entre 

países, y amenazado por tensiones en 

los precios en algunos países que pue-

den añadir presión sobre las políticas 

monetarias. 

Fondos europeos 
Las incógnitas siguen ahí. Ya enton-

ces el Banco de España dudaba de la 

ejecución de los fondos europeos (de 

los cuales ya han llegado los primeros 

9.000 millones) y ahora ahonda en esa 

idea, aunque con menor dureza.  

El supervisor señala un retraso en 

la ejecución del gasto ligado al dinero 

comunitario, e incertidumbre sobre 

los plazos de impacto: «La distribución 

temporal de este gasto sigue siendo no-

tablemente incierta». Un retraso en la 

absorción de los fondos que ha obliga-

do a la institución bancaria a revisar 

su calendario respecto a los fondos eu-

ropeos. De esta manera, ha trasladado 

a 2022 y 2023 un impacto de 0,6 pun-

tos que se esperaba ya para 2021. 

El Banco de España dice 
que en el tercer trimestre 
ha seguido el «pronunciado 
dinamismo» económico  

La OCDE mejoró ayer 
también sus previsiones 
para nuestro país hasta  
el 6,8% este año y el 6,6%  
el siguiente
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Efe MADRID

El Banco de España elevó una
décima su previsión de creci-
miento para la economía es-
pañola en este año, hasta el
6,3% –dos décimas menos de
lo que espera el Gobierno–,
como resultado del comporta-
miento mejor de lo esperado
del segundo trimestre.

Ese impulso del PIB, unido
al efecto de los fondos euro-
peos, permitirá a la economía
crecer un 5,9% en 2022 (una
décima más de lo estimado en
junio) y un 2% en 2023 (dos
décimas más), según recogen
las Proyecciones macroeconó-
micas de la economía españo-
la 2021-2023 publicadas ayer.

La buena marcha de la eco-
nomía también beneficiará
al empleo, de manera que la
tasa de paro bajará a una me-
dia anual del 15,1% este año,
el 14,3% en 2022 y el 13,3%
en 2023.

El director general de Eco-
nomía y Estadística del Banco
de España, Óscar Arce, señaló
en un encuentro con medios
de comunicación que, de cum-
plirse estas previsiones, tanto
el PIB como la tasa de paro re-
cuperarían los niveles previos
a la pandemia del Covid-19 a

El Banco de España mejora para 2021
su previsión de crecimiento al 6,3%
● Retrasa hasta

mediados de 2022

la recuperación

del nivel previo

a la pandemia

mediados de 2022. Tras la "sor-
presa" de la buena marcha del se-
gundo trimestre, cuando el PIB
creció un 2,8% intertrimestral, el
Banco de España prevé que el di-
namismo se mantenga en el ter-
cero, con un repunte del 2,7%
gracias a la buena evolución del
empleo, del consumo de los ho-
gares y de la inversión empresa-
rial y en vivienda.

DEMANDA INTERNA

Esta evolución será posible ante
la mitigación de la pandemia y la
vacunación, que han permitido

relajar las medidas de conten-
ción, lo que se traducirá en un au-
mento del gasto de los hogares.

Precisamente la demanda in-
terna está detrás de todo el creci-
miento económico de este año,
ya que aportará 7 puntos de PIB,
mientras que la demanda exte-
rior restará 0,7 puntos.

En ese sentido, Arce ha adver-
tido de la incertidumbre en torno
al crecimiento del consumo pri-
vado -se espera que repunte un
9,6%-, que dependerá tanto de la
inflación como de la evolución
del ahorro embalsado.

Arce aseguró que hay "algu-
nos indicios apuntan a cierta
moderación en el ritmo de recu-
peración" en la segunda mitad
del año, aunque serán compen-
sados por el impulso del segun-
do trimestre.

Entre estos elementos figura el
retraso en la implementación de
los fondos europeos, que aporta-
rán este año unos 0,6 puntos de
PIB en lugar del punto previsto
inicialmente, un retraso que será
"el mal menor" si de esta manera
se garantiza que "se va a gastar
mejor en el futuro", según Arce.

Otro elemento de incertidum-
bre es la inflación –el Banco pre-
vé que el índice armonizado de
los precios de consumo (IAPC) se
sitúe este año en el 2,1% y en el
1,7% en 2022–, aunque confía en
que el repunte de precios sea
transitorio.

Además, los recientes proble-
mas de "cuellos de botella" en las
cadenas de suministro globales
ya han empezado a afectar a la
producción de algunos bienes in-
dustriales, en particular al sector
del automóvil, a lo que se suma
un menor dinamismo de algunos
de los socios comerciales por el
efecto de la variante delta.

El mayor crecimiento econó-
mico también facilitará la correc-
ción del déficit, que bajará este
año al 7,6% del PIB a pesar de que
las medidas fiscales para aliviar
la factura eléctrica tendrán un
coste de una décima de PIB, más
de 1.100 millones de euros. En
2022 el déficit bajará al 4,3% del
PIB y en 2023, al 3,5% del PIB.

Como consecuencia, la deuda
pública bajará al 117,9% del PIB
este año -2,2 puntos menos- y el
114,3% del PIB en 2022 y 2023.

Óscar Arce, director general de Economía y Estadística del Banco de España.
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L
A gran sangría de fondos para el sec-
tor agrario enmascarada en las nego-
ciaciones del primer Pilar de la PAC 
detrae al Desarrollo Rural 12.000 mi-
llones de euros en el nuevo periodo 
2021-2027. 

Esta cifra supone nada más y nada menos que 
el equivalente a más de dos años de fondos PAC 
para toda España que perderá el mundo rural, 
que serán retirados de los fondos nacionales apli-
cados a las políticas de desarrollo rural. Planas, 
de tapadillo, como le gusta, cul-
mina el mayor recorte de fon-
dos al campo español que jamás 
se haya producido. 

Curiosamente, los ministros 
de agricultura de distintos par-
tidos coinciden a la hora de re-
cortar fondos al Desarrollo Ru-
ral. El mecanismo utilizado, en-
tonces por Tejerina y hoy por 
Planas, es exactamente el mis-
mo. Durante la negociación de 
la PAC con las comunidades au-
tónomas del periodo 2014-2020, 
Tejerina planteaba por escrito 
a todos los consejeros de Agri-
cultura que el Ministerio finan-
ciaría «con el 30 por ciento de 
las aportaciones nacionales los 
programas de desarrollo rural, 
calculadas a la mayor tasa de 
cofinanciación comunitaria de 
las distintas medidas…». Planas, 
el pasado 13 de septiembre, de-
cía en sede parlamentaria que 
«financiará hasta el 30 por cien-
to de la aportación nacional para 
el desarrollo rural». 

Estas intenciones, incom-
prensiblemente asumidas por 
los consejeros de todas las comunidades autóno-
mas y organizaciones agrarias, supuestas defen-
soras de los intereses de los agricultores y gana-
deros, implican el desmantelamiento del tradi-
cional mecanismo de financiación del desarrollo 
rural existente hasta 2014. Ministerio de Agricul-
tura y comunidades autónomas, con esta forma 
de actuar, perpetúan la expoliación de 12.000 mi-
llones de euros al campo español que Planas pre-
tende ocultar. Todo ello aflora y se constata por-
que una vez vencido el periodo 2014-2021 de la 
PAC e inmersos en las nuevas negociaciones PAC 
horizonte 2027, el Ministerio publica el documen-
to ‘Propuesta de Acuerdo para la Elaboración del 
Plan Estratégico de la PAC’ hecho público con 
motivo de la Conferencia Sectorial de Agricultu-

ra de 14 de julio de 2021. Así, en el anexo 2 de este 
documento, se indican los fondos europeos dis-
ponibles para el desarrollo rural en España du-
rante el periodo 2021-2027, que cifra en 7.801,8 mi-
llones de euros. En el anexo 3 del mismo docu-
mento se establece la contribución del Ministerio 
a las políticas de desarrollo rural, que cifra en 
1.087,2 millones de euros. Si a ello añadimos las 
declaraciones del ministro Planas el pasado 13 
de septiembre en el Congreso de los Diputados, 
indicando que financiarán desde el Ministerio al 
30 por ciento de la aportación nacional para el 
desarrollo rural en el periodo 2021-2027, se dedu-
ce fácilmente que la aportación de las comunida-
des autónomas será de 2.513 millones de euros 
para ese mismo periodo. El expolio al mundo ru-
ral se consuma y se perpetúa. 

De este modo, la dotación total para el desa-
rrollo rural en el periodo 2021-2027 será de 11.401 
millones de euros. Sin embargo, en caso de ha-
berse continuado con los mecanismos habitua-
les de financiación al 33 por ciento por parte de 

cada una de las Administraciones, las Políticas 
de Desarrollo Rural dispondrían en España para 
el periodo 2021-2027 de la financiación europea 
multiplicada por tres, es decir, 7.801,8 millones 
de euros x 3 = 23.403 millones de euros. 

La diferencia entre los 11.401 millones de eu-
ros propuestos y lo que se venía haciendo antes 
de 2014 implica un expolio escandaloso para el 
desarrollo rural de 12.002 millones de euros, que 
Planas y sus colaboradores necesarios, las orga-
nizaciones agrarias, van a perpetrar al ya empo-
brecido campo español.

Planas, de tapadillo, como le gusta, 
culmina el mayor recorte de fondos 
al campo español que jamás se haya 
producido

El expolio de 12.000 millones al 
desarrollo rural en la nueva PAC

TRIBUNA ABIERTA

ABC

MIGUEL AFÁN DE RIBERA E YBARRA ES 

EXPRESIDENTE DEL COMITÉ EUROPEO DE 

DESARROLLO RURAL

POR MIGUEL  
AFÁN DE RIBERA
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suelo quedaría también inutilizable. 
«Si se abre una boca hacia abajo y 
llega al almacén perderíamos ade-
más un empaquetado completo. Vi-
vimos con mucha incertidumbre, 
porque no sabemos qué dirección 
va a coger», subraya Brito, hija de 
agricultores, acostumbrada desde 
pequeña a vivir entre estas inmen-
sas plantas de seis o siete metros de 
alto. 

Recoger la cosecha 
Al menos, ayer consiguieron que las 
autoridades expidan autorizaciones 
para poder recoger la fruta. Porque 
hasta ahora, muchos agricultores 
temían que la cosecha se echase a 
perder por no poder regarla ni reco-
gerla debido a los cortes de carrete-
ras creados para delimitar un perí-
metro de seguridad alrededor del 
volcán. «Y otro problema son los des-
prendimientos, ahora son más fre-
cuentes por la actividad sísmica, y 
hay que tener cuidado para prote-
ger aquellos que están trabajando 
dentro de la finca», destaca esta jo-
ven gerente. La ceniza, en teoría, no 
es un problema para los plátanos de 
Canarias, sino que incluso tiene mi-
nerales que funcionan como abono, 
explica José Ángel Gómez. 

Desde que se planta un platane-

ro hasta que se recogen sus prime-
ros frutos pasa año y medio, por lo 
que la destrucción de las plantacio-
nes supondría casi dos años sin in-
gresos para miles de familias. A lo 
que se suma que los cultivadores de 
plátano de Canarias acumulan ya 
demasiadas malas rachas. «Todo lo 
que se quema duele. Y nosotros ve-
nimos de un golpe de calor, una ola 
sahariana, que el pasado 23 de fe-
brero dejó esta zona arrasada. Aho-
ra empezábamos a recuperarnos del 
incendio del pasado mes de agosto, 
que supuestamente comenzó por 
una colilla, aunque aún no se han es-
clarecido las causas», añade Brito 
mientras hace de cicerone por una 
de las plantaciones aún intactas. 
«Quemó muchas fincas». Y cualquie-
ra que pasee por este mar de plata-
neros, cultivados también bajo lo-

SEGUNDA ISLA 
PRODUCTORA 
LA ERUPCIÓN 
AMENAZA AHORA 
EL CULTIVO DEL 
PLÁTANO
Los agricultores miran 
con preocupación la 
dirección de las lenguas 
volcánicas. En el suroeste 
de la Palma, la isla del 
archipiélago que más 
produce tras Tenerife, se 
concentran gran parte de 
las plantaciones. Solo un 
milagro evitará que se  
arrasen cosechas y se 
inutilice el suelo. 

HELENA CORTÉS LOS LLANOS DE 
ARIDANE (LA PALMA) 

 

D
esde el domingo los agri-
cultores de la zona suroes-
te de La Palma miran a la 
Cumbre Vieja con verda-

dera angustia. La colada de lava que 
ayer avanzaba arrasando Todoque 
se topará pronto con las plantacio-
nes de plátanos que dan de comer a 
miles de familias en el suroeste de 
la isla, desde los Llanos de Aridane 
hasta Fuencaliente. La isla que vive 
amenazada por el volcán es, de he-
cho, la segunda que más plátanos de 
Canarias produce tras Tenerife. «Es-
tamos muy pendientes de la evolu-
ción de la erupción, yo llevo desde 
el domingo sin dormir... En esta zona 
se cultiva sobre todo plátano, aun-
que también hay algo de viña y agua-

cate. De momento, la colada está 
arrasando las casas, pero a partir de 
ahí todo son campos de plátano. Di-
recta o indirectamente, mucha gen-
te vive de la agricultura. La moral 
está hundida», lamenta Laura Bri-
to, gerente junto con Noelia Díaz Pé-
rez de la Cooperativa Volcán de San 
Juan, que agrupa a más de 350 pro-
ductores.  

Desde la sede de la compañía en 
Los Llanos de Aridane, esta palme-
ra charla con dos productores, José 
Javier Brito –que ya vio rugir el Te-
neguía– y José Ángel Gómez, sin per-
der de vista el volcán en erupción, 
como si eso fuera a evitar que el río 
de material volcánico alcance las fin-
cas a las que dedican, por herencia 
familiar, su vida. Si la lava alcanza 
los cultivos el problema no es solo 
la cosecha que se pierde, sino que el 

UN VERGEL ENTRE LAS 

POBLACIONES Y EL MAR 

Laura Brito, gerente de la 
cooperativa de cultivo de 
platanos Volcán de San Juan, 
junto a los productores José 
Javier Brito y José Ángel 
Gómez. El plátano es su 
herencia familiar   // IGNACIO GIL 

Laura Brito Gerente Cooperativa Volcán San Juan  

«TODO LO QUE SE QUEMA DUELE. 
EMPEZÁBAMOS A RECUPERARNOS 
DEL INCENDIO DE AGOSTO»D
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nas para protegerlos, puede com-
probarlo. 

El cultivo del plátano de Canarias, 
reivindican los tres, «es sobre todo 
una herencia familiar». Aunque la 
moral «está bastante hundida», al 
menos, no pierden ni el humor ni la 
esperanza: «A ver si se apaga». 

Ayuda europea 
Las ayudas de la UE pueden finan-
ciar la reparación de las infraestruc-
turas, los equipamientos, las comu-
nicaciones y telecomunicaciones, 
las aguas, y las instalaciones educa-
tivas y sanitarias. La presidenta de 
la Comisión Europea, Úrsula von der 
Leyen, se ha comprometido a pres-
tar «apoyo adicional, de ser necesa-
rio», para atender la emergencia y 
anunció que el Parlamento ya está 
en contacto con las autoridades es-
pañolas competentes para hacer 
efectivas estas ayudas, «a medio y 
largo plazo», que contribuirán  a la 
reconstrucción de las zonas daña-
das. 

«La combinación de los tres es-
calones de solidaridad –ayudas eu-
ropeas, del Gobierno de España y del 
Gobierno de Canarias– envía un men-
saje de tranquilidad a quienes están 
viviendo esta situación con enorme 
angustia», avanzó ayer el eurodipu-
tado socialista canario Juan Fernan-
do López Aguilar.

«La Palma es zona catastrófi-
ca», declaró ayer a primera 
hora el presidente canario, 
Ángel Víctor Torres, mientras 
avanzaba a un ritmo mucho 
más lento que el día anterior la 
colada de lava. Torres, tras una 
reunión con la comisaria 
europea de Cohesión y Refor-
mas Elisa Ferreira, dio un paso 
atrás momentos después y se 
corrigió: La Palma se acogerá a 
los fondos europeos de 
solidaridad, que ya se han 
solicitado. Cifró en 400 
millones de euros las pérdidas 
cuantificadas hasta el momen-
to, aunque los daños materia-
les son imposibles aún de 
calibrar. En Cope Canarias, el 
presidente del Cabildo canario, 
Mariano Hernández, cuantifi-
có en 190 las casas arrasadas. 
Momentos antes de viajar a 
Nueva York, La Moncloa 
comunicó que Pedro Sánchez 
ya estaba dando los «primeros 
pasos» para la declaración de 
zona de emergencia en La 
Palma, tras participar en el 
Comité Director por Riesgo 
Volcánico (Pevolca).  

Canarias espera 
reconstruir con 
fondos europeos
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D. TERCERO / V. R. ALMIRÓN 
BARCELONA / MADRID 

E
l partido de Oriol Junque-

ras, socio preferente del 

PSOE, empieza a poner 

precio a sus 13 diputados 
en el Congreso para la 

aprobación de los Presu-

puestos Generales del Estado (PGE) 

del 2022. Mercadeo para que las cuen-

tas pasen el corte parlamentario, an-

tes de fin de año. Un modelo en el que 

el Gobierno de turno acepta las exi-

gencias de las formaciones regiona-

listas, nacionalistas o, directamente, 

independentistas. En este caso, ERC, 

que a su vez gobierna la Generalitat 

de Cataluña, junto a Junts, que nego-

ciará por su cuenta con el Gobierno, 

advirtió al Ejecutivo de Pedro Sánchez 

de que no lo tendrá fácil. Es decir, el 

precio a pagar será alto. 

De momento, Gabriel Rufián, por-

tavoz de ERC en la Cámara Baja, aun-

que quiso separar la negociación de 

los PGE con otras leyes que se trami-

tan en las Cortes, no dudó en señalar 

los primeros asuntos que se enmar-

can en una negociación global y para-

lela. Eso sí, siempre desvinculada de 

la llamada mesa de diálogo entre los 

dos gobiernos y que tiene como obje-
tivo para ERC negociar una amnistía 

para los ‘indepes’ implicados en el ‘pro-

cés’ y la celebración de un referéndum. 

Así, los republicanos de Junqueras 

avanzaron que hay que revisar el pre-

cio «abusivo» de los alquileres, la ley 

de Memoria Democrática y la ley Au-

diovisual, cuyo borrador se filtró el lu-

nes y no especifica un porcentaje mí-

nimo para las emisiones en las lenguas 

regionales. Lo dijo Rufián en una rue-

da de prensa desde el Congreso, infor-

ma Juan Casillas, en la que también 

apuntó que los independentistas re-

cuperarán una reivindicación de alto 

voltaje como es la de expulsar a la Po-

licía Nacional de la comisaría de vía 

Layetana (Barcelona). Para ERC sería 

un triunfo político, al que se suman 

los comunes de Ada Colau, que vincu-

lan el edificio de la Jefatura Superior 

de la Policía Nacional a su pasado fran-

quista y que quieren transformar en 

un museo de la represión. 

Ilegalizar el franquismo 
Sobre la mesa del Gobierno también 

podría pasar otra reivindicación his-

tórica del nacionalismo catalán: ha-

cer oficial el catalán en la Unión Eu-

ropea (UE) en igualdad de condicio-

nes que  las llamadas lenguas de Estado 

de los miembros del club comunita-

rio. Sin embargo, ERC no presentará 

esta exigencia, ni las otras, como im-

prescindible para aprobar los PGE. Los 

‘indepes’ consideran que una estrate-

gia en la que se presenten las reivin-

dicaciones por separado puede dar 

mejores frutos. A estas cuestiones, ERC 

sumará la mejora de infraestructuras 

y más inversiones para Cataluña. 

En este punto, se desconoce si el fra-

caso de la ayuda pública de 1.700 mi-

llones para el aeropuerto de Barcelo-

ERC exige cesiones soberanistas 
para presionar con los Presupuestos
∑ El Gobierno descarta que la comisaría 

de la Policía Nacional de vía Layetana, 
en Barcelona, pase a la Generalitat, pero 
ve factible un acuerdo con los ‘indepes’
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na-El Prat volverá a estar sobre la mesa 

de negociación entre el Gobierno y ERC, 

partido que rechaza esta inversión por 

su afectación ambiental. Rufián recor-

dó, igualmente, que ERC pedirá decla-

rar ilegal la dictadura franquista, y que 

se anulen todas las sentencias de aque-

lla época, pese a que la Constitución de 

1978 ya es una enmienda a la totalidad 

del anterior régimen y anula automá-

ticamente todo lo que la contradiga. 

En cualquier caso, el líder de ERC 

en el Congreso dijo que nadie tiene que 

«dar por seguro» el voto positivo de su 

partido al proyecto de los PGE que pre-

sente el Gobierno. Aunque el margen 

que tienen los independentistas no es 

muy amplio, pues su negativa llevaría 

al Ejecutivo a una crisis que podría 

acabar con la convocatoria de eleccio-

nes, deseo de la oposición, sobre todo 

de PP y Vox, y esto iría acompañado 

de un retraso considerable de la mesa 

de diálogo, los de Junqueras apretarán 

todo lo que puedan a Sánchez. La Mon-

cloa deberá «sudar» para conseguir el 

apoyo de ERC, apuntó Rufián. 

Sin preocupación 
Pese al inicio de la presión ‘indepe’, en 

el Gobierno no existe preocupación al-

guna. Todavía no ha comenzado la ne-

gociación en serio porque está pen-

diente cerrar el proyecto con Podemos. 

Fuentes gubernamentales aseguraron 

que podría aprobarse el 28 de septiem-

bre o el 5 de octubre.  

Las negociaciones las encabezará 

la ministra de Hacienda, María Jesús 

Montero. Esta semana, el ministro de 

la Presidencia, Félix Bolaños, toma 

contacto parlamentario. Un primer 

paso. Ayer tuvieron lugar dos reunio-

nes, con el PP y con ERC. Sobre los 
PGE, desde el Gobierno dijeron que no 

hay margen para negociarlos con el 

PP. Pero sí con ERC. Diferentes fuen-

tes consultadas calificaron la relación 

como de «mucha cordialidad». 

Respecto a las exigencias de ERC, 

en el Ejecutivo las enmarcan en la ne-

cesidad de este partido por poder pre-

sentar logros a su electorado. «Nos 

pondremos de acuerdo», dicen desde 

el Consejo de Ministros. Además, se 

desvincula esta cuestión de los avan-

ces que pudieran darse en la mesa de 

diálogo. «Lo de los Presupuesto es para 

ya, lo demás va por otro carril y a otra 

velocidad», añaden estas fuentes. 

En este sentido, desde el Gobierno 

señalaron que en la reunión de Bola-

ños con Rufián no se trató ninguna de 

las cuestiones que el portavoz de ERC 

detalló en público poco antes. Y sobre 

la petición de la comisaría de vía La-

yetana fueron muy claros: «Es un cen-

tro de la Policía Nacional en el centro  

de Barcelona necesario para el opera-

tivo». No habrá cesión. En relación a 

los asuntos lingüísticos, habría que 

cambiar los tratados de la UE para 

equiparar las lenguas regionales a las 

consideradas de Estado. Y sobre la ley 

Audiovisual, recordaron las palabras 

de la vicepresidenta Nadia Calviño de-

fendiendo la riqueza del país.

Reunión en el Congreso de ERC, con 

Rufián a la cabeza, con Bolaños  // POOL
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